
Автопром  
по госзаказу
Федеральный бюджет 
оплачивает уже  
около 9% рынка

Постоянный рост господдержки 
автопрома привел к  тому, что 
в 2016 году на каждые 10 руб., 
потраченные покупателями, 
 государство выделяло отрас
ли еще 1 руб. По подсчетам SBS 
Consulting, господдержка в де
нежном выражении составит 
8,8% от объема авторынка. Но  
до восстановления отрасли еще 
далеко, и в будущем году прави
тельство намерено внести до
полнительные меры поддержки 
спроса, а также продолжит сти
мулировать экспорт. Источники 

”Ъ“ в отрасли пока не уверены, 
что эти меры дадут долгосроч
ный эффект.

По подсчетам SBS Consulting, до-
ля выделяемой авторынку господ-
держки в общем объеме продаж но-
вых автомобилей в 2016 году выра-
стет почти в полтора раза, до 8,8%, 
и составит около 165,6 млрд руб. На-
помним, что автопродажи в РФ на-
чали падать еще в марте 2013 года, 
и тогда по итогам года объем бюд-
жетной поддержки отрасли соста-
вил скромные 11,3 млрд руб. (0,5% 
от рынка). С тех пор государство 
увеличивало помощь авторынку, 
но рынок стабильно падал до само-
го последнего времени. В 2014 году 
автопром, согласно отчетам Мин-
промторга по реализации госпро-
граммы по развитию промышлен-
ности, получил около 79 млрд руб. 
(4,1% от объема рынка), в 2015 го-
ду — 101,6 млрд руб. (6,4%), а за 
первые три квартала этого года — 
105,4 млрд руб. Но за три года ры-
нок сжался почти вдвое: с 2,78 млн 
машин в 2013 году до 1,45–1,5 млн 
машин (прогноз Минпромторга 
на 2016 год). В сегменте легковых 
и легких коммерческих (LCV) ма-
шин впервые за долгое время ми-
нимальный рост продаж — на 0,6%, 
до 132,3 тыс. машин — был показан 
только в этом ноябре.

В этом году госпрограмма в части 
автопрома включает субсидирова-
ние процентов по инвесткредитам, 
перевозок машин с Дальнего Вос-
тока, льготы на автокредитование 
и автолизинг, субсидии для обновле-
ния парка (скидки на новые маши-
ны при сдаче старых в утилизацию 
и trade-in), «промсубсидии» (де-факто 
компенсация утилизационного сбо-
ра локальным производителям), об-
новление парка карет скорой помо-
щи и школьных автобусов, а также 
разработку проекта «Кортеж».
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Убытки в белых халатах
По данным Счетной палаты, плохой почерк в отчетности стоил клиникам 30 млрд руб.

По мнению Счетной палаты, система 
обязательного медстрахования (ОМС) 
за год потеряла на работе страховщи
ков 30,5 млрд руб. Страховые компа
нии, обходящиеся системе в 25 млрд 
руб. в виде платы за свою работу и во 
многом дублирующие функции терри
ториальных фондов ОМС, как счита
ют в СП, не выполняют в полном объе
ме своих обязательств, треть их имеет 
признаки финансовой неустойчивости, 
а ЦБ недостаточно хорошо надзирает 
за рынком. С клиник в 2015 году взыска
но около 30 млрд руб. в год в виде штра
фов, в том числе за нечитаемый почерк 
врачей и неверно заполненные бланки. 
На страховом рынке утверждают, что го
саудиторы оперируют недостоверной 
информацией и поэтому делают невер
ные выводы. Готовность делать выво
ды, впрочем, уже продемонстрировала 
вицепремьер Ольга Голодец — принци
пы работы медстраховщиков будут пе
ресмотрены, от них потребуют снижения 
смертности в клиниках.

Счетная палата (СП) оценила деятельность 
страховщиков за три года и пришла к неутеши-
тельным для рынка выводам. Страховщики, 
по мнению СП, приносят мало пользы ОМС, 
а их деятельность стоила системе ОМС более 
чем 30 млрд руб. с учетом взысканий с клиник 
и расходов на делопроизводство. 25,4  млрд 
руб. пошло на ведение дел (примерно столь-
ко же составляют расходы этого типа террито-
риальных фондов ОМС, по мнению СП, дубли-
рующих функции страховщиков). 4,45  млрд 
руб.— это причитающаяся страховым орга-
низациям часть штрафов (в 2016 году — от 15% 
до 25% штрафов, наложенных на медучрежде-
ния). Наконец, 0,6 млрд руб. составляют бо-
нусы от экономии целевых средств в системе 
ОМС, притом что целевые средства на 8,5 млрд 
руб., по данным СП, просто не были израсходо-
ваны в системе ОМС в 2015 году, страховщики 
4,5 млрд руб. обратили в свой доход, а 4  млрд 
руб. вернули в систему.

СП проверила и работу страховых компа-
ний по выявлению нарушений в медучрежде-
ниях. Большая часть выявленных нарушений 
(всего в 2015 году выявлено 3 млн нарушений, 

хотя число обратившихся к страховщикам гра-
ждан за непосредственными консультациями 
составляет немногим более 20 тыс. человек), 
по мнению госаудиторов, вообще никак не 
влияет на качество медпомощи. Так, 43% на-
рушений приходится на неправильное офор-
мление медицинской документации (в том 

числе орфографические ошибки в докумен-
тах или непонятный почерк врачей). В резуль-
тате применения санкций за эти нарушения 
только в 2015 году с медицинских организа-
ций было взыскано свыше 30 млрд руб., по 
мнению СП, просто потерянных системой 
ОМС. 53% санкций приходится на нарушения 
качества медпомощи (в основном на несоблю-
дение порядков и стандартов). «Но стандарты 
есть только на половину заболеваний. Неясно, 
каким образом выявляются нарушения в от-
ношении заболеваний, не охваченных стан-
дартами»,— говорится в сообщении СП. С дру-
гой стороны, доля нарушений, касающихся 
доступности медпомощи, по данным СП, не-
вероятно мала — 0,1%. По данным СП, это не 
соответствует результатам ее аудита, в ходе ко-
торого выявлено 16 тыс. населенных пунктов 
в РФ, вообще не охваченных медорганизация-
ми. Видимо, следует считать, что у сотен тысяч 
там проживающих жалоб на это почти нет. СП, 
впрочем, объясняет это иначе. «Можно пред-
положить, что страховым компаниям интерес-
ны только те нарушения, которые не требуют 
больших усилий для выявления и приносят 
им наибольшую прибыль»,— говорит ауди-
тор СП Александр Филипенко.

Приводимые СП данные о том, как стра-
ховщики работают в системе ОМС, показы-
вают, что говорить о «роли страхования в си-
стеме» можно лишь условно. Всего в системе 
56 страховщиков, больше всего в Москве, Мо-
сковской области (по 11 компаний), Башки-
рии и Самарской области (по 10). В Чечне, Ка-
рачаево-Черкесии и на Чукотке монополия 
единственных компаний — законного выбо-
ра у клиентов системы нет и формально. Во-
семь из компаний, по данным СП, не имели 
на момент проверки достаточного капитала, 
чтобы с 2017 года продолжить работу на рын-
ке (120 млн руб.), 18 компаний имеют призна-
ки финансовой неустойчивости, среди них 
«ВТБ Медицинское страхование» и «Капитал 
Медицинское страхование». Лишь 19 стра-
ховщиков имели достаточно средств, чтобы 
продолжить работу без внешних источников 
финансирования. Аудиторы сделали вывод 
о недостаточности страхового надзора ЦБ.
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По мнению главы Счетной палаты 
Татьяны Голиковой (справа), 
здравоохранение, курируемое  
вицепремьером Ольгой Голодец, 
теряет миллиарды рублей в год  
изза проблем с орфографией   
ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА

Пшеницу  
подкосил рубль
Цены падают из-за укрепления  
национальной валюты

Всего лишь за одну неделю закупочные 
цены на пшеницу в портах России сни
зились почти на 6% — до 10,4 тыс. руб. 
за тонну, подсчитал «Совэкон». Причи
ны этому — наметившееся укрепление 
рубля и конкуренция на международных 
рынках со стороны аграриев Аргенти
ны и Австралии. Сложившаяся ситуация 
уже заставила участников рынка гото
виться к будущему обвалу цен и на вну
треннем рынке.

Закупочные цены на российскую пшени-
цу четвертого класса в глубоководных пор-
тах за неделю снизились с 11,1–11,3 тыс. руб. 
до 10,4–10,6 тыс. руб. за тонну, что застави-
ло участников рынка готовиться к будуще-
му обвалу, рассказал 

”
Ъ“ директор аналити-

ческого центра «Совэкон» Андрей Сизов. По-
хожие данные — падение с 11,3 тыс. руб. до 
10,6 тыс. руб. за тонну пшеницы с протеином 
12,5% — приводит и замдиректора департа-
мента стратегического маркетинга «Русагро-
транса» Игорь Павенский. В малых портах 
падение цен было еще заметнее — с 10 тыс. 
до 8,9 тыс. руб. за тонну, добавляет он. В то же 
время из-за снижения цен предложение зер-

на в портах сократилось на 60–70%, так как 
аграрии не готовы продавать по текущим це-
нам, отмечает гендиректор Института конъ-
юнктуры аграрного рынка (ИКАР) Дмитрий 
Рылько. Основные причины — продолжаю-
щееся укрепление рубля и растущая конку-
ренция на фоне выхода на мировой рынок 
Аргентины и Австралии, поясняет господин 
Павенский. «Спрос на российскую пшеницу 
в целом остается вялым»,— подтверждает го-
сподин Сизов.

В декабре 2016 года Россия экспортирует 
около 3 млн тонн пшеницы против 3,8 млн 
тонн годом ранее, поскольку этой зимой ме-
шают штормы в портах, поясняет Игорь Па-
венский. В центре «Совэкон» объем экспор-
та пшеницы за декабрь этого года оценива-
ют в 2,35–2,45 млн тонн. Всего с начала сезо-
на Россия экспортировала около 20 млн тонн 
пшеницы, что на 1,5 тонн меньше, чем в ию-
ле—декабре 2015 года, оценил господин Па-
венский. На порты приходится около 44,5% 
отгрузок: 8,9 млн тонн против 9,6 млн тонн 
в прошлом сезоне, добавляет он.
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«От программы  
не то что жира, уже  
и части мяса не осталось»
Гендиректор «Роскосмоса» Игорь Комаров 
о состоянии, проблемах и перспективах отрасли

С момента формирования госкорпорации 
«Роскосмос» прошло больше года. О сос
тоянии ключевых предприятий отрасли, 
о том, почему нельзя больше урезать кос
мические расходы, а также о проблемах 
строителей на космодроме Восточный 
ее гендиректор ИГОРЬ КОМАРОВ расска
зал специальному корреспонденту ”Ъ“ 
 ИВАНУ САФРОНОВУ.

«Задачито с нас  
никто не снимает:  
деньги уменьшаются,  
а задачи остаются»
— В прошлом году была принята Феде-
ральная космическая программа до 2025 
года, которая предусматривает выделе-
ние около 1,5 трлн руб. Правительство об-
ещало, что сокращать ее финансовые па-
раметры никто не собирается, однако, 
кажется, сейчас секвестра не избежать.
— Аргументы Минфина понятны. Програм-
ма разрабатывалась порядка трех лет, за это 

время экономическая ситуация ухудшалась, 
лимиты финансирования на 2017–2019 го-
ды срезались. С 2,8 трлн руб. объем програм-
мы сократился ровно в два раза — до 1,4 тр-
лн руб. Это не могло не сказаться на ее напол-
нении. Часть проектов, которые касались ис-
следований Луны и Марса, были вычеркну-
ты, пришлось переносить создание ракеты-
носителя сверхтяжелого класса... Мы были 
вынуждены исключить достаточно серьез-
ные программы. Но вместе с тем ключевые 
направления, связанные с формированием 
и поддержанием состояния орбитальных 
космических группировок, сохранили.
— На 10% сократилось финансирование?
— Да, примерно. Это повлияло на наши пла-
ны, на ход реализации проектов. Но мы ста-
раемся сохранить основной объем средств, 
оптимизируем программы и расходы. Зада-
чи-то с нас никто не снимает. Деньги умень-
шаются, а задачи остаются.
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Наконец, СП приводит 
данные о наличии страхо-
вых представителей и ре-
зультативности проверки 
— их действительно слож-
но интерпретировать иначе 
как отсутствие в работе стра-
ховщиков единой системы.

Один представитель мо-
сковского «Ингосстраха-М» 
обслуживает 30 тыс. застра-
хованных, представитель 
«Спасских ворот» — 370 тыс. 
На 1 тыс. застрахованных 
в Санкт-Петербурге «Росно-
МС» выявила в 2015 году 37 
нарушений клиник, а «Макс-
М» — 11, хотя проверялась 
работа одних и те же медуч-
реждений.

Реакция страхового лоб-
би на достаточно резкий 
отчет СП оказалась также 
крайне резкой. Президент 
Всероссийского союза стра-
ховщиков (ВСС) Игорь Юр-
генс назвал выводы госау-
диторов «необоснованны-
ми». «Сведения о якобы по-
терянных системой ОМС 

30,5 млрд руб. в 2015 году не 
находят реального подтвер-
ждения»,— говорит он. Из 
отчетности страховых ком-
паний ОМС следует, что в 
2015 году они формирова-
ли собственные средства по 
всем видам установленных 
законом источников в сум-
ме 19,2 млрд руб. «Эти дан-
ные есть в ведомственной 
отчетной форме Ф10 (ОМС), 
доступной контрольным ор-
ганам»,— говорят в ВСС. «В 
материалах Счетной пала-
ты не нашел отражения ни 
один факт успешной работы 
по исполнению компания-
ми своего функционала. На-
пример, что в результате ак-
тивной экспертной деятель-
ности в 2015 году страхов-
щики возвратили в систему 
ОМС более 67,3 млрд руб., 
удержанных по результатам 
проведенных экспертиз по 
случаям неоказания или не-
качественного оказания ме-
дицинской помощи в сис-
теме ОМС»,— говорит пре-
зидент ВСС (30 млрд руб из 
них СП считает «штрафами 

за почерк», остальное — дей-
ствительно штрафами за не-
качественное лечение - Ъ).

В основу отчета СП легли 
недостоверные данные, от-
мечают в союзе. В ВСС их ил-
люстрируют примером отчи-
слений на ведение дел стра-
ховщика «Урал-Рецепт М» 
в Свердловской области — 
1,8% в версии госаудиторов 
и 1% по данным рынка. «Это 
лишь часть фактов необъек-
тивного рассмотрения СП 
роли страховщиков в систе-
ме ОМС»,— говорится в сооб-
щении союза.

Тем не менее вице-премь-
ер Ольга Голодец, отвечая на 
вопрос о результатах провер-
ки СП в минувшую субботу, 
заявила, что принципы ра-
боты организаций медстра-
хования в России будут пе-
ресмотрены в ближайшее 
время. Лицензии на их де-
ятельность, возможно, ста-
нут выдаваться не по финан-
совым показателям, а с уче-
том качества услуг. «Прави-
тельство считает необходи-
мым ввести показатели эф-

фективности деятельности 
страховщиков, в частности 
направленной на снижение 
летальности среди застра-
хованного населения. При 
этом — что важно — будет 
усилена значимость исполь-
зуемых ими инструментов: 
акты проведенной ими экс-
пертизы нельзя будет игно-
рировать»,— говорит Дмит-
рий Кузнецов, вице-прези-
дент ВСС.

Сама по себе деятель-
ность страховщиков стоит 
довольно небольших денег 
системе ОМС — до 2% ее рас-
ходов. Проблема скорее в 
том, что нынешняя крайне 
косвенная роль страховщи-
ков в здравоохранении дела-
ет их работу малоосмыслен-
ной и не влияющей на ра-
боту всей системы. Исследо-
вание СП лишь показывает, 
как разнообразно страховые 
компании выполняют неу-
местную роль в нестраховом 
по факту здравоохранении.

Дмитрий Бутрин,  
Татьяна Гришина, 
Анастасия Мануйлова

Убытки в белых халатах

Минэкономики подвело ито-
ги своей работы по поддер-
жке малого и среднего пред-
принимательства (МСП) в 
2016 году. Пройдя формаль-
ный этап написания страте-
гических документов, чинов-
ники перешли к проектному 
принципу работы — и те-
перь в условиях сокращения 
на 60% бюджета базовой го-
спрограммы по МСП дела-
ют акцент на эффективности 
сервисных услуг, оказывае-
мых через уже созданную ин-
фраструктуру помощи биз-
несу. Новое в повестке 2017 
года — внедрение разрабо-
танной при участии АСИ целе-
вой модели, которая должна 
унифицировать работу регио-
нов по поддержке МСП.

В пятницу на конференции 
«Развитие МСП: переход к ново-
му качеству» Минэкономики в 
лице замминистра Олега Фоми-
чева подводило итоги работы 
в 2016 году в части поддержки 
предпринимательства в России. 
По словам замминистра, поддер-
жка МСП «эволюционирует» — 
министерство делает акцент на 
оказание услуг бизнесу.

Директор департамента раз-
вития МСП ведомства Максим 
Паршин, зачитавший основной 
доклад, начал с цифр: в России 
5,84 млн субъектов МСП (на на-
чало ведения реестра МСП, зара-
ботавшего в августе этого года, 
было 5,52 млн), 95% из которых 
— это микробизнес с численно-
стью меньше 15 человек. В секто-
ре трудятся 18 млн человек (25% 
всех занятых). Если в 2013–2014 
годах наблюдалось падение чи-
сла предприятий, то с 2015 года 
оно растет — во втором полуго-
дии 2016-го зафиксирован рост 
на 5,8%.Отметим, впрочем, что 
частично этот рост можно объ-
яснить тем, что в этом году был 
вдвое увеличен порог отнесения 
к субъектам МСП.

Государственных денег на 
этот сектор, впрочем, расхо-
дуется все меньше: в 2017 го-
ду бюджет соответствующей го-
спрограммы урезан с нынеш-
них 12 млрд руб. до 7,5 млрд руб. 
Большая часть денег (5,5 млрд 
руб.) уйдет на поддержку пред-
принимателей и инфраструкту-
ры МСП. Еще 1,6 млрд руб. на-
правят на завершение капстро-
ительства объектов инфраструк-
туры, 230 млн руб.— на поддер-
жку молодежного предпринима-
тельства, 100 млн руб.— на про-
ект «МФЦ для бизнеса». При этом 
из-за отсутствия средств некогда 
разрекламированный проект с 
МФЦ федеральные власти выну-
ждены сворачивать и отдавать 

на откуп регионам — «единые 
окна» предполагается открывать 
в Центрах поддержки предпри-
нимательства на базе госбанков.

Формально главное достиже-
ние министерства в этой сфере в 
2016 году — утвержденная в ию-
не Стратегия развития МСП до 
2030 года. Она стала базой для 
принятого в ноябре приоритет-
ного проекта «Малый бизнес и 
поддержка предприниматель-
ской инициативы», который ре-
ализует Корпорация МСП, сос-
редоточенная на расширении 
доступа малого бизнеса к за-
купкам крупнейших заказчи-
ков. Совокупный объем догово-
ров госкомпаний с предприяти-
ями МСП уже составил 1,3 трлн 
руб. и, по расчетам корпорации, 
к концу года достигнет 1,5 трлн 
руб. Другая мера — финансовая 
поддержка по льготной «Про-
грамме 6,5%» — ставки банков по 
ней уже снизились до 9,6% годо-
вых для средних и до 10,6% для 
малых предприятий.

Минэк ономики доволь -
но тем, что в 2016 году удалось 
убрать некоторые барьеры для 
предпринимателей: упростить 
кадровое делопроизводство для 
микропредприятий, ввести си-
стему предупреждений вместо 
штрафов и мораторий на плано-
вые проверки. Из успехов в ча-
сти налогообложения — продле-
ние единого налога на вменен-
ный доход до 2021 года, «замо-
розка» коэффициента-дефлято-
ра на уровне 2015 года и налого-
вые каникулы (воспользовались 
ими, впрочем, только 10 тыс. 
предприятий).

О неудачах на пути поддер-
жки МСП чиновники предпочли 
не говорить. Отметим, что Мин-
экономики в этом году не уда-
лось до конца решить вопрос с 
самозанятыми. Налоговые кани-
кулы введены лишь для репети-
торов, нянь и домработниц. Ста-
тус самозанятых все еще не опре-
делен. Подвис и вопрос о введе-
нии патента для них при реги-
страции в качестве индивиду-
альных предпринимателей. Так-
же министерству не удалось со-
гласовать законопроект о соци-
альном предпринимательстве.

Новое в планах Минэконо-
мики на 2017 год — внедрение в 
регионах целевой модели «Под-
держка в субъектах РФ», которая 
должна унифицировать их ра-
боту по поддержке МСП. Сама 
модель должна быть утвержде-
на правительством до 1 февра-
ля, регионы до 1 марта 2017 года 
должны будут утвердить «дорож-
ные карты» по ее внедрению, а 
до конца года — реализовать ее.

Дарья Николаева

Малый бизнес 
перевели с программ 
на проекты
Минэкономики отчиталось 
о поддержке предпринимателей

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
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процента составил прирост задолженности по зарплате на 1 декабря 2016 года, сообщил Рос-
стат. Показатель растет третий месяц подряд (до этого он снижался с мая 2016 года) и достиг 3,85 млрд руб.  
В общей сумме 27,6% составляет задолженность компаний в процедуре банкротства, в основном из-за отсут-
ствия у наблюдаемых внебюджетных организаций собственных средств. Еще 21,2% задолженности — долги 
2015 года, из них более половины (12,7% общей суммы) приходится на 2014 год и ранее. В добывающих отра-
слях такие долги составляют около 80% всей задолженности, в обработке же большая часть просрочки — 2016 
года. Из 72 тыс. человек, перед которыми есть долги (менее 0,1% занятых), на обработку приходится 42%. –4
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Динамика просроченной задолженности 
по зарплате в 2016 году
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Владельцы  
кипрских офшоров  
обретают реальность

Деофшоризация изменила 
поведение российских владельцев 
зарегистрированных на Кипре 
компаний, следует из опроса кон-
салтинговой компании IPT Group. 
40% предпринимателей сейчас 
создают эффективное присутствие 
(substance) на Кипре, при этом 28% 
готовы ликвидировать офшорные 
компании. Опрос, позволяющий де-
лать выводы о намерениях бенефи-
циаров из РФ, был проведен в де-
кабре 2016 года среди кипрских 
сервис-провайдеров, аудиторов 
и сотрудников налоговой службы. 
Его результаты заметно отличаются 
от полученных в начале прошлого 
года, на этапе официального старта 
деофшоризации. В марте 2015 
года о создании эффективного при-
сутствия на Кипре думали лишь 6% 
бенефициаров (в семь раз меньше, 
чем сейчас), о ликвидации — также 
6% (в 4,5 раза меньше).

Основным типом реакции 
в начале 2015 года была выжида-
тельная позиция (70% владельцев). 
Сейчас доля ничего не предприни-
мающих сократилась до 14%. Еще 
10% намерены сменить налоговое 
резидентство на российское (ранее 
6%). До 8% с 12% уменьшилась 
доля переводящих активы под 
дискреционный траст (в нем нет 
списка бенефициаров, доверитель-
ные владельцы могут распределять 
прибыль среди определенных групп 
выгодополучателей; при правиль-
ном структурировании такой траст 
не считается контролируемой 
иностранной компанией).

По данным экспертов, затраты 
на создание реального присутствия 
на Кипре составляют от $50 тыс. 
в год (для сравнения: в Швейцарии 
— от $200 тыс.). Создание присут-
ствия (наличие физического офиса, 
сотрудников в штате, реального ди-
ректора, несущего ответственность 
за свои решения, и прочее) стало 
реакцией владельцев офшоров 
на изменение не только законода-
тельства, но и судебной практики. 
Подписанное Россией соглаше-
ние об автоматическом обмене 
информацией между налоговыми 
органами фактически заработает 
только с 2018 года. «Но уже сейчас 
активно формируется судебно-ар-
битражная практика по вопросу, кто 
является действительным получате-
лем денег — реальный бенефициар 
или техническая компания в целях 
применения налоговой льготы, 
и игнорировать ее не стоит. Один 
из знаковых примеров — недавнее 
решение Арбитражного суда города 
Москвы по делу ПАО ”Север-
сталь“»,— говорит директор депар-
тамента международной налоговой 
практики и бухгалтерского учета IPT 
Group Дмитрий Квитко.

Вадим Вислогузов

РЕАКЦИЯ РОССИЙСКИХ 
БЕНЕФИЦИАРОВ КИПРСКИХ 
КОМПАНИЙ НА ДЕОФШОРИЗАЦИЮ 
(%)  ИСТОЧНИК: IPT GROUP .

Перевод 
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Генпрокуратура и Все-
мирный фонд дикой при-
роды (WWF) выступили 
с заявлениями о нару-
шениях в действиях Ро-
слесхоза, призванного 
следить за состоянием 
лесной отрасли в РФ. Из-
за отсутствия реестра ле-
сов, который должна ве-
сти служба, регионы не 
в состоянии осуществ-
лять адекватный надзор 
за ними. Также экологи, 
бизнес и «Открытое пра-
вительство» недовольны 
качеством, доступностью 
и актуальностью лесной 
статистики.

По данным Генпрокура-
туры, Рослесхоз внес в госу-
дарственный кадастр лишь 
30% земель лесного фонда. 
«Это создает условия для не-
законного отчуждения, дег-
радации и уничтожения ле-
сов»,— убежден начальник 
отдела по надзору за испол-
нением экологического за-
конодательства управления 
по защите интересов госу-
дарства и общества Генпро-
куратуры Евгений Надыр-
шин. Сумма ущерба от де-
ятельности «черных лесо-
рубов» превысила 6,2 млрд 
руб., констатируют в ведом-
стве. Есть проблемы и с взы-
сканием задолженности по 
оплате лесопользования — 
это более 10,3 млрд руб.

У природоохранных ор-
ганизаций свои претензии к 
службе — они заявляют о со-
крытии ею данных о состо-
янии лесов. «Сводной и си-
стемной информации о ле-
сах в открытом доступе ста-
новится меньше,— расска-
зал 

”
Ъ“ координатор проек-

тов WWF Константин Кобя-
ков.— Последний доклад да-
тирован 2011 годом, на сайте 
Минприроды доступен толь-
ко проект доклада за 2012 
год, который так и не закон-
чен». По словам экологов, ста-
тистика службы не система-
тизирована и посвящена от-
дельным узким темам, нет 
данных о площадях и грани-
цах арендованных лесных 

участков, видах лесопользо-
вания, приоритетных инвес-
тпроектах в освоении лесов, 
ссылок на лесные планы и 
лесные регламенты.

«Список так называемых 
открытых данных службы 
с советом не обсуждался и 
содержит нечитаемые фай-
лы»,— сказал 

”
Ъ“ дирек-

тор по природоохранной 
политике WWF Евгений 
Шварц. «На деньги лесо-
промышленников начина-
ют делать стратегию разви-
тия лесного комплекса, но 
консалтинговые компании 
говорят, что нет информа-
ции»,— заявил он. «Публич-
ная декларация Рослесхо-
за 2015 года обязывала пре-
доставить доступ к матери-
алам государственной ин-
вентаризации лесов. Ни по 

одному региону данные так 
и не были показаны»,— до-
бавляет господин Кобяков, 
отмечая, что средняя дав-
ность материалов лесоу-
стройства — более 20 лет. 
Нет в открытом доступе ни 
публичной декларации Ро-
слесхоза за 2016 год (приня-
та 23 сентября), ни приказа 
о ее утверждении.

Источник 
”
Ъ“ в «Откры-

том правительстве» подтвер-
дил наличие претензий к ве-
домству Ивана Валентика, 
который «не хочет откры-
вать данные по пожарам, 
выгоревшим лесам и т.д.». А 
завкафедрой общей эколо-
гии биофака МГУ (член Об-
щественного совета при Ро-
слесхозе), профессор Дмит-
рий Замолодчиков добавля-
ет: «Хотя в структурах Рослес-
хоза собрано достаточно дан-
ных о лесах, доступа к ним у 
ученых нет». 

Замечания высказыва-
ют и предприниматели. 
Пресс-секретарь Архангель-
ского ЦБК Милена Авада го-
ворит, что материалы по ле-
соустройству, например, в 

Архангельской области не 
обновлялись более деся-
ти лет. Она рассказала 

”
Ъ“, 

что группа компаний «Ти-
тан» (основной поставщик 
Архангельского ЦБК) с 2015 
года обновляет базы дан-
ных на условиях ГЧП. «Ло-
гично увеличить финанси-
рование такого рода хотя 
бы по отношению к новым 
участкам лесфонда»,— до-
бавляет она.

Замечания экологов и 
Генпрокуратуры касают-
ся и статистики лесных по-
жаров. Она, по словам Ев-
гения Шварца, по-прежне-
му основана на данных ре-
гионов, а не информацион-
ной системы дистанцион-
ного мониторинга лесных 
пожаров (ИСДМ-Рослес-
хоз), и из-за этого сопоста-
вить отчетность регионов 
и Рослесхоза невозможно. В 
первом полугодии 2016 го-
да в РФ зарегистрировано 
около 10 тыс. природных 
пожаров (более 1,7 млн га), 
считают в Генпрокуратуре. 
Иван Валентик называет 
другие оценки: 11 тыс. лес-
ных пожаров на 2,4 млн га и 
ущерб в 15 млрд руб. за весь 
год. Эта статистика осно-
вывается на данных реги-
онов. Сведения о лесопо-
жарной обстановке на сай-
те «Авиалесохраны» свиде-
тельствуют: данные отно-
сятся лишь к территориям, 
где «проводились и прово-
дятся работы по активному 
тушению». Там же говорит-
ся о 3,4 млн га, где активное 
тушение прекращено или 
приостановлено, но в до-
кладах по итогам пожарно-
го сезона их нет. В сумме, по 
этим данным, в 2016 году 
огнем пройдено 6,1 млн га, 
ущерб, по тем же расчетам, 
что и у Рослесхоза,— более 
32 млрд руб.

Иван Валентик уклонил-
ся от обсуждения с 

”
Ъ“ обо-

снованности претензий к 
его ведомству. 

”
Ъ“ будет сле-

дить за развитием событий.
Ольга Никитина, 
Алексей Шаповалов

Лесу не хватает цифр
Генпрокуратура, ученые и экологи  
не видят деревьев за Рослесхозом

Союз и его президента Александра Шохина поздравляет  
предприниматель Алишер Усманов:
— Уважаемый Александр Николаевич, уважаемые члены РСПП!

За четверть века РСПП зарекомендовал себя как авторитетное объ-
единение ведущих компаний, представляющих все сферы россий-
ской экономики. Бизнес-сообщество доверяет РСПП и ценит его ра-
боту по поддержанию баланса интересов общества, государства и биз-
неса. РСПП активно способствует улучшению предпринимательско-
го климата и повышению статуса российского бизнеса на междуна-
родном уровне, представляя его интересы во всех ключевых сферах.

Поздравляю РСПП с 25-летием и желаю всем членам союза но-
вых плодотворных идей и успехов в развитии благоприятной биз-
нес-среды в России!

Сегодня исполняется 25 лет 
Российскому союзу 
промышленников 
и предпринимателей (РСПП)
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бизнес и экологов    
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Выборы пройдут мимо госзакупок
Центризбирком, государственные СМИ и другие ФГУПы  
получат особый порядок контрактов

Госдума в пятницу приняла законо-
проект, разрешающий Центризбир-
кому и избирательным комиссиям 
субъектов РФ заключать контракты 
для обеспечения федеральных вы-
боров без соблюдения закона о гос-
закупках. Из-под его действия в год 
подготовки к выборам  президента 
также будут выведены крупнейшие 
государственные СМИ, «Россий-
ские телерадиовещательные се-
ти» и другие ФГУПы. Перечень гос-
заказчиков, которым создадут ком-
фортные условия непубличного вы-
бора поставщиков, правительство 
согласует с администрацией пре-
зидента (АП). В таком качестве АП 
в законодательстве появляется 
впервые. 

На заседании в пятницу Госдума без 
обсуждения голосами «Единой России» 
и ЛДПР приняла распространенную 
прямо в зале поправку к ряду законода-
тельных актов, согласно которой закуп-
ки ЦИКа и избиркомов субъектов РФ, «в 
том числе при возложении на них пол-
номочий окружных комиссий на вы-
борах федеральных органов власти, 
исключаются из-под действия закона о 
контрактной системе госзакупок». Как 
пояснил 

”
Ъ“ член комитета по безопас-

ности Госдумы единоросс Антон Гетта, 
заключать контракты, необходимые 
для выборов президента и Госдумы, 
ЦИК и комиссии смогут по собственно-
му регламенту, но только в рамках сме-
ты, предусмотренной на подготовку к 
федеральным выборам. Соответствую-
щие поправки, пояснил он, будут вне-
сены и в избирательное законодатель-
ство. Напомним, упростить требова-
ния к закупкам в условиях «скоротеч-
ности» выборов в ноябре предложила 
глава ЦИКа Элла Памфилова. В проек-
те бюджета на 2017 год, когда будет осу-
ществляться подготовка к президент-
ским выборам, ЦИКу выделены ассиг-
нования 21,3 млрд руб., на 30% боль-
ше, чем в этом году. При этом указано, 
что строка на подготовку к президент-
ским выборам увеличена на 14,8 млрд 
руб. (на думские выборы было выделе-
но 10,5 млрд руб.). В 2018 году бюджет 
ЦИКа резко сократится до 4,6 млрд руб. 

«До принятия поправок было мно-
го позиций, по которым правительст-
во определяло единственного постав-
щика, к примеру в части изготовления 
бюллетеней»,— заявил 

”
Ъ“ зампред 

ЦИКа Николай Булаев. Таких позиций, 

по его словам, около десятка. Поправ-
ки нужны для того, «чтобы не попасть 
в сложную ситуацию с выборами пре-
зидента в марте (пройдут 11 марта 2018 
года.— 

”
Ъ“)», подтвердил он. Решение о 

назначении выборов президента при-
нимается за 100–90 дней до дня голосо-
вания, а до этого нельзя распоряжать-
ся средствами, выделенными на кам-
панию, пояснили 

”
Ъ“ в ЦИКе. С учетом 

процедур закона о госзакупках и дли-
тельных зимних праздников провести 
конкурсы затруднительно. 

Принятый Госдумой во втором чте-
нии законопроект предусматрива-
ет также масштабные исключения из 
вступающих в силу 1 января 2017 го-
да новых требований к закупкам фе-
деральных, государственных и муни-
ципальных унитарных предприятий 
(ФГУПов, ГУПов и МУПов). В июле их 
перевели из-под действия закона о за-
купках госкомпаний на более жесткие 
и прозрачные правила закона о кон-
трактной системе (он обязывает заказ-
чиков публиковать все сведения, стро-
го регламентируя сроки и правила про-
цедур). Но теперь от перехода в новый 
режим будет освобождено неопреде-
ленное числа ФГУПов, «имеющих зна-
чение для обеспечения прав и закон-
ных интересов граждан, обороноспо-
собности и безопасности государст-
ва», перечень которых правительство 
должно согласовать с АП. По данным 

”
Ъ“, проект подготовлен в админист-

рации президента по итогам совеща-
ния, которое проводил глава АП Ан-
тон Вайно. Какие конкретно предпри-
ятия получат более комфортные усло-
вия, не уточняется. В первом чтении в 
этот список должны были войти толь-
ко крупнейшие государственные СМИ 
(ФГУПы ВГТРК, ИТАР-ТАСС, «Россия се-
годня» и «Российские телерадиовеща-
тельные сети»), список которых должен 
был утверждать президент. 

Вносившие проект глава думского 
комитета по информполитике Леонид 
Левин («Справедливая Россия») и член 
комитета по безопасности единоросс 
Антон Гетта (экс-руководитель проекта 
ОНФ «За честные закупки») объясняли 
поправку тем, что «специфика деятель-
ности СМИ часто требует непредвиден-
ных закупок в оперативном режиме», в 
том числе за границей. Источники 

”
Ъ“ 

при этом отмечали, что непубличность 
закупок для медийных ресурсов феде-
ральной власти должны быть обеспече-

на для сохранения конфиденциально-
сти графика и маршрутов передвиже-
ния первых лиц, для сопровождения ко-
торых СМИ приходится арендовать по-
мещения и заключать иные контракты. 

По данным источников 
”
Ъ“ в прави-

тельстве, аналогичные привилегии мо-
гут получить ФГУПы Росатома, активно 
сопротивлявшегося переходу под дей-
ствие закона о госзакупках. В целом 
в реестре оборонно-промышленно-
го комплекса числится более 70 ФГУ-
Пов Минобороны, Роскосмоса, Росато-
ма, ФМБА и других ведомств, включая 
Спецстрой, чьи 18 ФГУПов, по данным 

”
Ъ“, собирались реорганизовать из-за 

неоднократных срывов строительства 
(см. 

”
Ъ“ от 23 ноября).

«КПРФ не голосовала за проект и в 
первом чтении, так как это закон о том, 
как обходить контрактную систему»,— 
сказал 

”
Ъ“ первый зампред думского 

комитета по экономической полити-
ке Николай Арефьев. Через пару лет, 
по прогнозу коммуниста, «на контракт-
ной системе останутся только детские 
сады, закупающие у фермеров по два 
литра молока в месяц», а «параллельно 
с этим на откатах будут развиваться все-
возможные коррупционные схемы». 
«Это позволит обходить закон о госза-
купках любому ФГУПу»,— заявил 

”
Ъ“ 

первый зампред думского комитета по 
экономической политике справоросс 
Валерий Гартунг. По его словам, на гос-
закупках «возможна экономия в 2,5 тр-
лн руб.», а дефицит бюджета на 2017 год 
составляет 2,7 трлн руб. 

Думских оппозиционеров также 
удивляет, что в тексте закона АП факти-
чески уравнена по статусу с правитель-
ством РФ. «Правительство — конститу-
ционный орган, АП — вспомогатель-
ный орган, обеспечивающий деятель-
ность президента»,— напомнил Кон-
ституцию Валерий Гартунг, отметив, 
что АП «впервые появляется в таком ка-
честве в российском законодательст-
ве». Однако первый зампред думского 
комитета по экономической полити-
ке Владимир Гутенев («Единая Россия») 
считает это нормальным: «“согласова-
ние с президентом“ выливается в пору-
чение президента» конкретным управ-
лениям АП.

Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург;  
Виктор Хамраев,  
Максим Иванов,  
Софья Окунь

Сергей Кириенко  
подтягивает свои кадры
В администрации президента  
определились с куратором региональных выборов

По сведениям ”Ъ“, замначальника управления 
президента по внутренней политике (УВП), ку-
рирующим региональные выборы, будет назна-
чен глава управления по работе с регионами го-
скорпорации «Росатом» Александр Харичев. На 
прошлой неделе он вместе с первым замглавы 
администрации президента Сергеем Кириенко 
посещал Калининград, где в сентябре 2017 го-
да пройдут выборы губернатора. А с 21 по 24 де-
кабря в университете Сбербанка пройдет семи-
нар для вице-губернаторов по политике, на ко-
тором выступит Сергей Кириенко.

Как рассказал 
”
Ъ“ источник в администрации 

президента (АП), Александр Харичев начал прохо-
дить проверки для назначения в АП. При этом собе-
седник 

”
Ъ“ подчеркивает, что официальное назначе-

ние может произойти и после Нового года. Господин 
Харичев в ранге замначальника УВП будет куриро-
вать региональные выборы. Планируется, что в его 
подчинении будет департамент, который займется 
социологией и мониторингом территорий.

• Александр Харичев знаком с первым замглавы АП 
Сергеем Кириенко давно — еще по работе в Приволж-
ском полпредстве. Затем их карьеры разошлись, 
в 2013 году господин Харичев вернулся в команду госпо-
дина Кириенко в «Росатом». Опыт работы на Ста-
рой площади у него есть: с 2006 по 2009 год он занимал 
должность замначальника УВП и отвечал за работу 
с территориями.
Господин Харичев уже начал вновь погружаться 

в работу в АП. По словам источника 
”
Ъ“, на прош-

лой неделе он вместе с Сергеем Кириенко посетил 
Калининградскую область. В сентябре 2017 года 
врио губернатора области Антону Алиханову пред-
стоит избраться на прямых выборах (см. 

”
Ъ“ от 15 

декабря).
Замначальника УВП, курирующего территории, 

в АП больше не будет. Блок будет напрямую подчи-

няться главе управления Андрею Ярину. С 21 по 24 
декабря впервые с момента смены руководства АП и 
внутриполитического блока Кремля в Корпоратив-
ном университете Сбербанка пройдут семинары для 
вице-губернаторов по политике. Перед ними, как 
ожидается, выступит Сергей Кириенко.

Подобные семинары организовывались и при 
предыдущем руководстве УВП, работу которого ку-
рировал Вячеслав Володин. «В этом году мероприя-
тие кажется еще более интересным — сменилось ру-
ководство администрации президента, пришли но-
вые люди. Мы ожидаем, что будут озвучены новые 
подходы, новые веяния. Думаю, это будет эволюци-
онное развитие системы»,— заявил 

”
Ъ“ губернатор 

Архангельской области Игорь Орлов. Высокопостав-
ленный чиновник одного из центральных регионов 
говорит, что взаимодействовать с кремлевскими чи-
новниками «стало проще»: «Сергей Кириенко ком-
фортный в общении человек, с ним всегда можно 
связаться и обсудить нужный вопрос».

Региональные чиновники ожидают, что новые 
«целевые установки» узнают от Кремля на семина-
ре. Бывший сотрудник АП политолог Андрей Коля-
дин считает, что «семинар пройдет в режиме поли-
тинформации и идеологической прокачки». «На-
верняка обсудят выборы 2017 года. Сергей Кири-
енко не упустит возможности потренировать тер-
ритории в проведении нормальных, легитимных 
выборов в преддверии выборов президента»,— за-
явил 

”
Ъ“ эксперт. По его мнению, «тренировка» мо-

жет заключаться в устных установках, высказан-
ных господином Кириенко и приглашенными по-
литтехнологами. Эксперт не исключает, что на се-
минаре свои установки может представить и буду-
щий замглавы УВП, ответственный за проведение 
выборов.

Софья Самохина,  
Андрей Перцев

К О Н Т Е К С Т А Д М И Н И С Т Р А Ц И Я  П Р Е З И Д Е Н Т А  И  Г О С Д У М А  О Б М Е Н Я Л И С Ь  К А Д Р А М И

По сведениям ”Ъ“, в конце прошлой недели заместителем 
начальника управления президента по вопросам госслужбы и ка-
дров был назначен бывший глава управделами Госдумы Алексей 
Серегин. Управление возглавляет Антон Федоров. Господин Се-
регин покинул Охотный Ряд после начала работы седьмого со-
зыва. Его место занял бывший замглавы управления президента 
по внутренней политике (УВП) Игорь Дивейкин, занимавший этот 
пост, когда первым замглавы АП работал Вячеслав Володин. 
По версии нескольких источников ”Ъ“ в АП, назначение господи-
на Серегина пролоббировал cпикер Госдумы Вячеслав Володин 
после недавнего увольнения из АП близкого ему замглавы УВП 
Сергея Смирнова, занявшего этот пост после думских выборов. 
Собеседники ”Ъ“ связывают ситуацию с «аппаратным проти-
востоянием между господином Володиным и сменившим его 
в Кремле Сергеем Кириенко». Впрочем, другой источник ”Ъ“ 
эту версию опровергает. Он обращает внимание на то, что по-
сле перехода на Охотный Ряд господин Володин раскритиковал 

работу аппарата Госдумы, в том числе за слишком просторные 
и хорошо обставленные кабинеты. В качестве примера такового 
тогда приводился кабинет господина Серегина.

На Охотный Ряд из АП перешел еще один чиновник, связан-
ный с Вячеславом Володиным. Бывший глава департамента по 
Уральскому и Приволжскому федеральным округам Константин 
Каданин был назначен штатным советником спикера Госдумы. 
До прихода в департамент летом 2016 года он возглавлял 
секретариат Вячеслава Володина. Биографических сведений 
о нем в сети практически нет. Собеседники ”Ъ“ говорят, что он 
учился вместе с замглавы УВП Тимуром Прокопенко в Военном 
университете Минобороны РФ. Еще одним штатным советником 
господина Володина является Юрий Шувалов — член высшего 
совета «Единой России», в шестом созыве Госдумы возглав-
лявший управление по связям с общественностью и взаимо-
действию со СМИ. Софья Самохина; Анна Пушкарская, 
Санкт-Петербург
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первые лица

— Есть ли риск дальнейшего секвестра?
— Риск есть всегда. Но здесь надо понимать, 
что дополнительное сокращение просто не-
возможно: от программы не то что жира, уже 
и части мяса не осталось. Все дальнейшие 
секвестры непременно скажутся не только 
на развитии или работе над прорывными 
направлениями, они затронут качество су-
ществующих группировок. Проблемой бу-
дет даже поддержание их в работоспособ-
ном состоянии — они начнут деградировать.
— В каком состоянии находится про-
грамма по развитию космодромов до 
2025 года?
— По плану программа должна быть утвер-
ждена правительством весной, сейчас она 
находится в высокой степени готовности. 15 
ноября мы делали доклад президенту по вто-
рому этапу строительства космодрома Вос-
точный, там упоминались и основные поло-
жения программы развития космодромов. 
Честно говоря, ее параметры не полностью 
вписываются в текущие возможности бюд-
жета, но это касается только периода 2017–
2019 годов. По 2017 году мы нашли резервы и 
урегулировали вопрос с финансированием, 
по 2018 и 2019 годам вопросы сохраняются. 
Но я думаю, что мы найдем средства и с Мин-
фином все урегулируем. Общая сумма про-
граммы составит примерно 550 млрд руб.
— Это в два раза меньше, чем вы изна-
чально запрашивали.
— Нам пришлось очень серьезно резать всю 
программу. В итоге мы ее оптимизировали 
по количеству сооружений, стартовых сто-
лов — в общем, оставили только то, что не-
обходимо для обеспечения стартовой готов-
ности. По Восточному старались не сильно 
затрагивать социальную инфраструктуру, 
хотя и эту графу расходов пришлось сокра-
щать. Всего же большая часть программы — 
более 400 млрд руб.— приходится именно 
на Восточный. Остальные средства пойдут 
на поддержание инфраструктуры — рекон-
струкцию и модернизацию объектов космо-
дрома Байконур, а также на военный космо-
дром Плесецк.
— Именно финансовые разногласия ста-
ли причиной того, что новую программу 
не удалось утвердить вовремя?
— Это было связано и с формированием са-
мой программы, и с изменением бюджет-
ных лимитов: одни только финансовые по-
казатели мы пересматривали в этом году три-
жды. А ведь это не просто бумаги перепи-
сать, что-то вставить, что-то вычеркнуть. Ис-
ходя из финансовых возможностей, было не-
обходимо поменять состав работ, привести в 
порядок документацию и все, что с этим свя-
зано. А проведение экспертиз, аудитов, вы-
дача заключений? Это все требует времени, 
и немалого. Но на данном этапе мы сформи-
ровали полностью свой пакет, в высокой сте-
пени готовности и пакет по части Миноборо-
ны, Минстроя и остальных заказчиков. Доку-
менты между всеми согласованы, сейчас про-
грамма рассматривается в финансово-эконо-
мических ведомствах и в правительстве.

«Спецстрой в крайне  
непростой ситуации,  
но надо и нас понимать»
— Как сейчас складывается обстановка 
на Восточном?
— Непросто. В последнем докладе, который 
я делал президенту, были определены и со-
гласованы задачи по завершению строитель-
ства первого этапа Восточного. В основном 
речь шла о стартовом и техническом ком-
плексе, о комплексной системе безопасно-
сти, о системе внешнего энергоснабжения 
— в общем, о ключевых объектах, которые 
нам принципиально нужны для обеспече-
ния пусков в 2017 году. Мы хотели завершить 
эту работу сейчас, и подрядчики брали на се-
бя эти обязательства. В итоге по двум объек-
там уже есть понимание, что сдача состоит-
ся, по одному — что все завершится в начале 
следующего года. Но, к сожалению, по стар-
товому и техническому комплексу работы в 
этом году не завершатся уже точно. Да, Спец-
строй в крайне непростой ситуации, но надо 
и нас понимать. Мы приняли решение рас-
торгнуть контракт с «Дальспецстроем» и ра-
ботать напрямую с субподрядчиками.
— Сколько денег вам задолжал Спец-
строй?
— Они не отчитались по выполнению работ 
примерно на 30 млрд руб. Но ситуация ослож-
няется тем, что, по предварительным расче-
там на основе их данных, строителям не хва-
тает 8,8 млрд руб. для завершения всех объ-
ектов. Даже при том, что мы на 100% осущест-
вим оплату контрактов, а по старту и техниче-
скому комплексу мы это уже сделали.
— И что собираетесь делать?
— Нам нужно где-то найти деньги, по всей 
видимости, это будут наши собственные 
средства — пустим их на достройку объек-
тов, а затем предъявим строителям счет.
— Владимир Путин 18 ноября принял ре-
шение о ликвидации Спецстроя как фе-
дерального органа исполнительной влас-
ти. Как это скажется на ваших дальней-
ших планах по строительству второй и 
третьей очереди космодрома?
— Третья очередь — это сильно, загадывать 
пока не будем, но вторая очередь точно будет 
организовываться по другой схеме. У нас не 
будет единственного исполнителя работ, ко-
торым был Спецстрой, поэтому начнем при-
влекать на конкурсной основе крупные под-
рядные организации, у которых есть необхо-
димые человеческие и производственные ре-
сурсы. Ликвидация агентства заставила нас 
задуматься и начать рассматривать возмож-
ность создания собственных мощностей и 
собственных подрядных организаций. С уче-
том того, что строительные проекты будут 
длиться как минимум десять лет,— это логич-
но. На данном этапе я не отношу эти вопросы 

к категории приоритетных. Но если в резуль-
тате ликвидации Спецстроя возникнут мощ-
ности, которые могли бы быть использова-
ны на космодроме Восточный, то подумаем 
над тем, чтобы взять их под свое крыло. Мо-
гу раскрыть секрет: я на эту тему уже беседо-
вал с представителями Минобороны РФ, они 
сказали, что и не планируют сохранить все 
активы Спецстроя, и не планируют активно 
вовлекаться в работы по Восточному. Поэто-
му, если будет возможность на базе существу-
ющих ФГУПов и других организаций Спец-
строя создать компанию, которая могла бы 
участвовать в строительстве нашего космо-
дрома, то рассмотрим это.
— Вы уже определились с техническим 
заданием на вторую очередь космодро-
ма? Будет один стартовый стол под раке-
ты-носители семейства «Ангара» или все-
таки два?
— Подготовка к строительству второй очере-
ди пока идет по плану. И это постоянно на 
контроле у вице-премьера Дмитрия Рогози-
на, мы докладывали и на ноябрьском сове-
щании у президента в Сочи. Надеюсь, что 
весной начнем размещать заказы и выби-
рать подрядчиков. И со второй половины го-
да приступим к строительным работам. Что 
касается количества столов: понятны опре-
деленные ограничения, которые связаны с 
финансами. На данном этапе мы планируем 
создание одного стартового стола под «Анга-
ру», этого достаточно для вывода автомати-
ческих космических аппаратов и впоследст-
вии для запусков пилотируемых кораблей с 
этого же стола.

«Мы сознательно решили  
не заниматься монополизацией»
— Два с половиной года назад вы были 
гендиректором Объединенной ракетно-
космической корпорации (ОРКК), про-
блем в отрасли было много. Как оцени-
ваете состояние космической промыш-
ленности сейчас?
— Ситуация улучшилась: напомню, что у нас 
на начало 2015 года дыра в балансе предпри-
ятий достигала около 87 млрд руб. Эти вопро-
сы удалось в какой-то степени решить за счет 
оптимизации производства и снижения за-
трат. Они были включены в программы фи-
нансового оздоровления и стратегических 
преобразований, которые мы разработали в 
первую очередь для наиболее проблемных 
предприятий. В их числе оказался Государ-
ственный космический научно-производст-
венный центр имени Хруничева. Серьезные 
проблемы существовали и есть до сих пор 
у ракетно-космической корпорации «Энер-
гия», были трудности у «Российских косми-
ческих систем»… По центру имени Хруниче-
ва запущена программа финансового оздо-
ровления, но сейчас мы ее корректируем, ис-
ходя из изменения реальной ситуации. По-
нятно, что задачи те же, но потребуются боль-
шие усилия, в том числе и от менеджмента 

центра Хруничева, по оптимизации затрат и 
издержек. С другой стороны, мы видим, что 
придется дополнительно финансировать. 
Хотя, думаю, в связи с изменением объемов 
производства сократятся и инвестиционные 
программы. Часть средств, кстати, мы взяли 
от международной деятельности и порядка 
10 млрд руб. буквально вытащили из Фонд-
сервисбанка. Ситуация улучшается, и, по на-
шим прогнозам, проблемы центра Хруниче-
ва будут решены в течение двух лет.
— В «Энергии» как обстановка складыва-
ется?
— Проблемы были связаны в основном с ра-
ботой, проводившейся там до прихода в 2014 
году нового менеджмента, и с теми решения-
ми, которые были приняты ранее. Один толь-
ко проект Sea Launch («Морской старт».— 

”
Ъ“) 

привел к колоссальным убыткам. В наслед-
ство Владимиру Солнцеву достались споры 
и проигранные суды корпорации Boeing на 
сумму более $200 млн. Порядка 17–18 млрд 
руб.— это убытки, которые нужно закрывать 
непосредственно по проекту и финансирова-
нию тех инвестиций, которые были произве-
дены. Аналогичная ситуация и по ряду дру-
гих договоров, например по созданию ком-
мерческих спутников: сейчас мы их саниру-
ем и закрываем. За 2016 год произошел се-
рьезный сдвиг. Во-первых, нашли для Sea 
Launch инвестора, который его взял за раз-
умные деньги. Мы перестали ежегодно тра-
тить деньги на Sea Launch: в первом полуго-
дии 2017 года он уйдет с баланса «Энергии». 
Мы будем поддерживать частного инвесто-
ра, Владислава Филева, который взялся за 
решение этого вопроса. Одновременно в за-
ключительной стадии находится урегулиро-
вание долгов с Boeing: у нас есть все шансы 
закрыть долги за счет развития совместного 
бизнеса между двумя компаниями. И к кон-
цу 2017 года мы будем иметь совершенно дру-
гую «Энергию», она развивается и выходит на 
новые рынки. Хорошую работу провели «Рос-
сийские космические системы». У них была 
дыра в балансе, которая образовалась в 2012–
2014 годах из-за неэффективных инвестиций 
и совместных проектов. Нам удалось эти про-
блемы решить. Запустили проект с Airbus, 
уже производится продукция. И все это за 
счет собственных ресурсов и напряженной 
работы без привлечения помощи.
— Почему продали Sea Launch именно 
Владиславу Филеву? Ведь были же и дру-
гие претенденты.
— Переговоры шли довольно долго, «Энер-
гия» рассматривала все возможные между-
народные ресурсы и инвесторов. Выбрали 
предложение Филева только потому, что оно 
было самым выгодным для «Энергии». Я ви-
дел — этот инвестор готов платить реальные 
деньги и реально развивать этот проект. Дру-
гие предлагали сделать так: вот бизнес-план, 
по нему через столько-то лет вы средства и 
получите. А Филев готов был нести ответст-
венность с самого начала.

— Корпорация так и будет производить 
корабли для пилотируемой программы 
или доставки грузов или же она будет 
заниматься ракетостроительной тема-
тикой?
— В плане развития коммерции есть не-
сколько направлений. Это касается и пило-
тируемых программ, и партнерства с Boeing, 
и развития Sea Launch… Последний проект 
будет развиваться, и думаю, что это хороший 
пример государственно-частного партнер-
ства. Для меня очень важно, чтобы он был 
удачным. Если говорить в целом о коммер-
циализации государственно-частного парт-
нерства, то на совещании у Владимира Пу-
тина в Сочи по стратегии развития Роскос-
моса это был один из ключевых вопросов. 
Нам надо, причем достаточно быстро, де-
лать программу по коммерциализации и по-
лучению дополнительных доходов, исполь-
зовать результаты космической деятельнос-
ти так, чтобы иметь дополнительные источ-
ники финансирования и завоевывать новые 
рынки. Это тем более актуально, что мы ви-
дим ограничение возможностей государст-
ва: нужно заместить ресурсы бюджета, кото-
рые пойдут на развитие проектов. Мы созна-
тельно решили не заниматься монополиза-
цией, не сидеть на этом и никого не пускать, 
а позвали заинтересованных людей, тех, кто 
действительно хочет заниматься этим. Над-
еюсь, что совсем скоро начнутся продажи 
снимков со спутников дистанционного зон-
дирования Земли. Планируем объявить о 
поиске партнеров в качестве операторов пу-
сковых услуг. У нас заканчивается эксклю-
зив с Arianspace по запуску РН «Союз» с кос-
модрома Куру во Французской Гвиане. С уче-
том ситуации во Франции и заморозки на-
ших средств мы считаем невозможным со-
хранение эксклюзива у этой компании, хо-
тя продолжим с ней сотрудничать — и будем 
искать новых партнеров. В ближайшее вре-
мя хотим сформировать перечень проектов, 
которые будут интересны для частного капи-
тала и инвесторов. У нас будет оператор пу-
сковых услуг по ракетам семейства «Союз», а 
возможно, и по утилизационным межконти-
нентальным баллистическим ракетам. Есть 
интерес развития низкоорбитальных груп-
пировок связи, определенные деньги зало-
жены на развитие систем «Луч» и «Гонец» — 
хотим, чтобы это был коммерческий, востре-
бованный и нужный потребителям проект. 
Для этого его придется серьезно переформа-
тировать, но такая задача уже поставлена, и 
в марте ждем результатов. Мы готовы пред-
ложить свои услуги и поддержку, если бу-
дут реальные идеи со стороны бизнеса. Та-
кая система несколько не укладывается в па-
радигму работы федерального органа испол-
нительной власти и Федерального космиче-
ского агентства, но это один из важнейших 
вопросов, который поднимался на стратеги-
ческих совещаниях. Роскосмос должен пе-
рестать быть агентством, которое выполня-
ет исключительно госзаказ и осваивает го-
сударственные средства. Мы должны стать 
полноценной госкорпорацией, которая рас-
ширяет сферы деятельности, идет на новые 
рынки, увеличивает долю на этих рынках и 
занимает там лидирующее место.
— Проект Международной космической 
станции продлен до 2024 года, после че-
го Россия хотела бы иметь свою собствен-
ную национальную станцию. Не хотите 
тех же китайцев пригласить строить ее 
вместе?
— Вопрос по созданию национальной стан-
ции интересен. После 2020–2021 годов у нас 
будет возможность отделения от МКС неко-
торых модулей для ее формирования, хотя 
с точки зрения и экономики, и научных ис-
следований это как раз тот вариант, которо-
го лучше было бы избежать. Я убежден в не-
обходимости кооперации с партнерами и 
в продолжении совместной эксплуатации 
МКС. Это позволяет сократить расходы и 
расширить спектр экспериментов. Мы этот 
вопрос очень серьезно проработали, дости-
гли договоренности, что партнеры могут на 
нашем оборудовании проводить свои экспе-

рименты, а мы, соответственно, можем ис-
пользовать их оборудование. Более того, у 
нас есть соглашения по обмену результата-
ми экспериментов, что позволяет резко по-
высить отдачу от них.
— В ЦЭНКИ без привлечения денег про-
блем решить не удастся, как я понимаю.
— Там по предыдущим периодам очень 
большие долги — около 12 млрд руб. Не ме-
нее половины мы уже закрыли: менеджмент 
предприятия серьезно работает над сокра-
щением затрат, и не только по Байконуру. Ду-
маю, по итогам этого года ЦЭНКИ отчитается 
о том, что при выполнении всех требуемых 
работ затраты сократились на 1 млрд руб. По 
остальным предприятиям нет серьезных 
проблем с финансовым оздоровлением.

«Для меня арест  
Владимира Евдокимова  
был большой неожиданностью»
— Что можете сказать про последние уго-
ловные дела, возбужденные в отноше-
нии исполнительного директора Роскос-
моса по обеспечению качества и надеж-
ности Владимира Евдокимова и дочери 
гендиректора самарского «Прогресса» 
Александра Кирилина.
— Уголовных дел в отрасли довольно мно-
го. Получилось так, что практически в од-
но время все они сразу вышли в публичную 
сферу. Мы с правоохранительными органа-
ми по всем вопросам работаем в контакте, 
более того, многие дела были сформирова-
ны именно по результатам наших внутрен-
них проверок деятельности предприятий в 
2011–2013 годах. В 2014–2016 годах крими-
нальных эпизодов нет — я буквально вчера 
ознакомился со справкой. Была только одна 
попытка мошенничества на одном из пред-
приятий, которые наша же служба безопас-
ности и пресекла. А с Владимиром Евдокимо-
вым эпизод вообще десятилетней давности. 
Он тогда работал в совершенно другой ком-
пании, вообще в другой отрасли… Меня бес-
покоит другое. При нашей конструктивной 
работе с правоохранительными органами 
есть двоякое ощущение. С одной стороны, 
неуместный пиар по, мягко говоря, очень де-
ликатной теме, а с другой — выходит следую-
щее. Уголовные дела относятся к периоду до 
2013 года, то есть более чем четырехлетней 
давности, а подаются так, что у людей возни-
кает однозначное ощущение: это наши про-
блемы — новой команды Роскосмоса. Здесь 
и сейчас. Мы, конечно, все объясняем, но са-
мопиар правоохранительных органов удив-
ляет. Что касается ситуации с дочерью ген-
директора «Прогресса» Александра Кирили-
на — Светланой. Она финансовый директор 
предприятия, и здесь были вопросы по кон-
кретным эпизодам 2011–2012 годов. Сейчас 
ведутся следственные действия, мы видим 
аргументы тех менеджеров, которые в тот пе-
риод отвечали за закупку оборудования, и 
думаем, что и следствие, и суд в этом внима-
тельно разберутся. Что касается Владимира 
Евдокимова… За время нашей работы с ним, 
а это как минимум два года, он зарекомен-
довал себя хорошим профессионалом, кото-
рый многое сделал для отрасли, создавая сис-
тему качества и снижения дефектности и ава-
рийности. Для меня его арест был большой 
неожиданностью, и я надеюсь, что следствие 
внимательно разберется в том, что произош-
ло в его жизни десять лет назад. Когда у нас 
попросили его характеристику, мы дали ее, 
исходя из той работы, которую Евдокимов 
реально проводил в Роскосмосе.
— Он освобожден от занимаемой долж-
ности?
— Нет. Вынесения решения суда по этому во-
просу еще не было. Поскольку инкримини-
руемые эпизоды не относятся к деятельнос-
ти Евдокимова в Роскосмосе, у меня нет к не-
му претензий. И все следующие решения я 
буду принимать только в зависимости от раз-
вития ситуации.

Интервью взял Иван Сафронов

полная версия 
kommersant.ru/11849

«От программы не то что жира, уже и части мяса не осталось»

Поскольку инкриминируемые 
эпизоды не относятся  
к деятельности Владимира 
Евдокимова в Роскосмосе,  
у меня нет к нему претензий

В ближайшее время хотим  
сформировать перечень проектов, 
которые будут интересны  
для частного капитала  
и инвесторов

Другие предлагали сделать так: вот 
бизнес-план, по нему через столько-
то лет вы средства и получите.  
А Владислав Филев готов был нести 
ответственность с самого начала

Д О С Ь Е Г К  « Р О С К О С М О С »

Госкорпорация по космической деятельности «Роскосмос» образована в августе 2015 года на базе Федерального 
космического агентства и Объединенной ракетно-космической корпорации. ГК обеспечивает реализацию полити-
ки в области космической деятельности, размещает заказы на разработку, производство и поставку космической 
техники и объектов космической инфраструктуры, развивает международное сотрудничество в космической 
сфере. Государственной корпорации в течение пяти лет передаются находящиеся в федеральной собственности 
акции акционерных обществ ракетно-космической отрасли и другое имущество, находящееся в федеральной 
собственности. Высшим органом управления является наблюдательный совет, в который входят 11 членов: пять 
представителей президента, пять представителей правительства и генеральный директор. Штатная численность 
— 640 человек. Формирование шестой в России госкорпорации завершилось 25 марта 2016 года. По данным 
Kartoteka.ru, выручка в 2015 году составила 1,1 млрд руб., чистая прибыль — 683,4 млн руб.

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О К О М А Р О В  И Г О Р Ь  А Н А Т О Л Ь Е В И Ч

Родился 25 мая 1964 года в городе Энгельсе Саратовской области. В 1986 году окончил экономический фа-
культет МГУ. С 1992 года работал в банковском секторе. С 1994 года — заместитель главного бухгалтера, затем 
главный бухгалтер и первый вице-президент Инкомбанка. С 1998 года — первый вице-президент Националь-
ного резервного банка. С 2000 года — заместитель председателя правления Сбербанка. В 2002–2008 годах 
— замгендиректора ГМК «Норильский никель». С октября 2008 года — советник гендиректора госкорпорации 
«Ростех». С мая 2009 года — исполнительный вице-президент, а с августа — президент АвтоВАЗа. В октябре 
того же года одновременно возглавил совет директоров ЗАО GM-АвтоВАЗ. С октября 2013 года — замглавы 
Роскосмоса. С марта 2014 года — гендиректор Объединенной ракетно-космической корпорации. С января 
по август 2015 года возглавлял Федеральное космическое агентство, в августе 2015-го возглавил объединенную 
госкорпорацию «Роскосмос». Награжден орденом Почета, кавалер французского ордена Почетного легиона.
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новости

Как стало известно ”Ъ“, вступил в си-
лу приговор, вынесенный экс-пред-
ставителю российской таможни на 
Украине Алексею Шашаеву, являв-
шемуся ближайшим соратником быв-
шего главы ФТС Андрея Бельянинова. 
При этом апелляционная инстанция 
Мосгорсуда, скорректировав сумму 
ущерба, вмененного в вину осужден-
ным за мошенничество, сократила 
сроки наказания экс-генералу Ша-
шаеву и связанным с ним коммерсан-
там, а вопрос о конфискации изъятых 
по данному делу денег поручила зано-
во рассмотреть Тверскому райсуду. 
В итоге у двух фигурантов громкого 
расследования появилась возмож-
ность ходатайствовать об условно- 
досрочном освобождении.

Приговор Алексею Шашаеву, ранее ру-
ководившему главным управлением ин-
формационных технологий ФТС, а потом 
являвшемуся представителем российской 
таможни на Украине, его подчиненной — 
заместителю начальника отдела планиро-
вания оснащения средствами информа-
тизации Елене Соболевой, а также генди-
ректору ООО «СБЛ-Техноложис» Вячеславу 
Лысакову и предпринимателю Игорю Бе-
реговскому был вынесен Тверским райсу-
дом еще в июле этого года. Все они были 
признаны виновными в особо крупном 
мошенничестве (ч. 4 ст. 159 УК РФ) и осу-
ждены на сроки от трех до семи лет.

Согласно решению суда первой инстан-
ции, основанному на материалах ГСУ СКР, 
должностные лица ФТС и их гражданские 
сообщники в период с ноября 2011 по фев-
раль 2012 года обеспечили ООО «СБЛ-Тех-
ноложис» победу в аукционе по оказанию 
комплексно-технической поддержки про-
грамме Oracle, используемой таможней. 
При этом стоимость контракта, как ре-
шили следствие и суд, была завышена на 
125 млн руб.— якобы чиновники ФТС рас-
считывали впоследствии получить от ком-
мерсантов в виде отката часть из этой сум-

мы. Адвокаты осужденных, обращаясь 
в Мосгорсуд, требовали отменить реше-
ние суда первой инстанции как незакон-
ное. Так, например, защитник разжалован-
ного генерал-лейтенанта Шашаева Сергей 
Старовойтов указывал на то, что приве-

денные в приговоре данные, в соответст-
вии с которыми его подзащитный умыш-
ленно завысил расходы на поставку и тех-
ническую поддержку используемых ФТС 
программных продуктов, не были под-
тверждены ни одним доказательством. Бо-

лее того, по его версии, изложенные в при-
говоре сведения «абсолютно не соответст-
вовали фактическим обстоятельствам уго-
ловного дела, установленным уже в ходе 
судебного следствия». Однако тройка су-
дей апелляционной инстанции остави-

ла обвинительный приговор в силе. При 
этом сумму ущерба в 125 млн руб. суд вто-
рой инстанции сократил на 30 млн руб. 
Защита осужденных указывала, что ФТС 
так и не перечислила эти деньги «СБЛ-Тех-
ноложис» за выполнение контракта, об-
щая стоимость которого, кстати, не выз-
вала никаких вопросов как у экспертов, 
так и у самой таможни. Скорректировав 
ущерб, апелляция несколько сократила 
и сроки, назначенные осужденным. Так, 
Алексею Шашаеву, для которого гособви-
нение изначально требовало 3,5 года за-
ключения (Тверской райсуд, что называ-
ется, от себя добавил ему 1,5 года), апел-
ляция сократила наказание на два меся-
ца. Господин Береговский, которому на-
значили семь лет, также получил двухме-
сячную скидку. А остальным осужденным 
наказание сократили на три-четыре меся-
ца. Таким образом, Елена Соболева и Вяче-
слав Лысаков, отбывшие уже половину из 
назначенного им наказания под следстви-
ем и судом в СИЗО, вскоре могут претен-
довать на условно-досрочное освобожде-
ние. Правда, для этого им еще необходимо 
провести по полгода в колониях и каким-
то образом утрясти вопрос с возмещением 
ущерба. В соответствии с законодательст-
вом при рассмотрении ходатайств об УДО 
суд должен учитывать частичное или пол-
ное возмещение осужденными причинен-
ного ущерба.

Возмещение, кстати, могло произойти 
за счет средств, изъятых у фигурантов уго-
ловного дела. Так, у господина Береговско-
го в ходе обысков нашли более $2,5 млн, 
которые Тверской суд обратил в пользу 
государства. Однако Мосгорсуд отменил 
приговор в части конфискации изъятого, 
вернув его в суд первой инстанции. Таким 
образом, когда дело дойдет до рассмотре-
ния в президиуме Мосгорсуда — а адвокат 
Старовойтов сообщил 

”
Ъ“, что будет обжа-

ловать и определение апелляции,— в нем 
может вообще не оказаться ущерба.

По данным 
”
Ъ“, уже после приговора 

Алексея Шашаева начали проверять на 
причастность к еще одной предполага-
емой афере, связанной с программным 
обеспечением ФТС, однако обвинение ему 
не предъявили. Дело в том, что, как пока-
зал следственный эксперимент, компью-
терная система, якобы с нарушениями со-
зданная при участии господина Шашаева, 
оказалась полностью работоспособной, но 
из-за спора с производителем не использу-
ется ФТС.

Николай Сергеев

Мосгорсуд пересчитал  
программное обеспечение ФТС
По делу о махинациях сокращены ущерб и сроки

Праздник святителя Николая
В дни Рождественского поста, когда Церковь Христова готовит 
нас к встрече воплотившегося Сына Божия, когда призывно звучат 
богослужебные песнопения: «Христос рождается — славьте!», 
празднуется память святителя Николая Чудотворца. Подобно 
святому Иоанну Предтече, призывом к покаянию предварившему 
проповедь Спасителя, праздник святителя Николая предваряет 
празднование Рождества Христова, обращая наше внимание на 
главные стремления человечества, напоминая, зачем Бог пришел 
в сотворенный Им мир.

Люди веками чают и не могут добиться своими силами единства 
правды, милости и суда. Этот идеал личного и общественного 
бытия невозможно «изобрести», обосновать путем рациональных 
рассуждений, к нему нельзя прийти путем общественного договора. 
По слову святителя Игнатия Брянчанинова, человеческим правосу-
дием неумолимо устраняется милость, а человеческой милостью 
всегда почти нарушается подлинное правосудие. Гармония правды, 
милости и суда — это благодатный дар Божий, о котором тосковало 
человечество со времен утраты рая, был заново открыт миру 
пришествием в него Спасителя, когда милость и истина встретились, 
правда и мир облобызались (см. Пс. 84, 11).

Союз истины, суда и милости сохраняется и поныне как проявле-
ние Божией благодати, которая пребывает в Церкви Христовой, в ее 
пастырях и епископах — преемниках святых апостолов. Одним из них, 
ревностным проповедником правды Господней, творящим Божию 
милость и стремящимся к правосудию (Ис. 16, 5), явился святитель 
Николай, архиепископ города Миры. Как поет Церковь, «Христово… 
Евангелие исполнив», он «спасл еси неповинныя от смерти» — из-
бавил от казни осужденных по ложному обвинению,— рискуя своей 
жизнью, отстоял праведный суд и милость. И сегодня он помогает 
и избавляет от смертельных опасностей всех, прибегающих к его 
заступничеству.

Протестанты, не почитающие святых, ввели традицию ожидания 
прихода старца, который добрых детей радует подарками накануне 
Рождества Христова. Образ таинственного гостя, исполняющего же-
лания в ночь рождения Спасителя мира, стал неотъемлемой частью 
человеческой культуры. Но спекулирующие на этой традиции — те, 
кто на потребу индустрии развлечений изображают святого Николая 
смешным Сантой, порой нелепым и даже безнравственным. 
С комедийным образом Санта-Клауса святитель Николай не имеет 
ничего общего.

На протяжении веков святой угодник помогает всем желающим 
наследовать спасение во Христе. Ему посвящено множество храмов 
и монастырей, которые действуют в самых отдаленных уголках земно-
го шара, даже на Аляске. В ее столице — городе Джуно — храм свя-
тителя Николая был построен по просьбе местных индейцев, которые 
десятилетиями сопротивлялись христианской проповеди, но внезапно 
сотнями начали обращаться к русским священникам с просьбой 
о Крещении по научению «старика», который многим являлся во сне, 
увещая принять православие. Об этом сообщил епископ Николай 
(Зиоров) в своем дневнике о путешествии по Аляске в 1890-х.

Чествуя память святителя Николая, я желаю всем читателям 
и сотрудникам газеты чаще обращаться к угоднику Божию с молитвой 
об укреплении и о воспитании детей в вере и благочестии. Будем 
стараться, подобно святителю Христову, направлять свою жизнь 
по Евангелию, помня слова Спасителя о важности не оставлять суд, 
милость и веру (Мф. 23, 23).

К ЧИТАТЕЛЯМ ГАЗЕТЫ «КОММЕРСАНТЪ»

Климент, 
Митрополит  
Калужский и Боровский

Как стало известно ”Ъ“, в минувшие выходные, отси-
дев по году в СИЗО, вышли на свободу обвиняемые 
в злоупотреблениях должностными полномочия-
ми бывшие руководители энергетического комплек-
са Москвы Павел Гребцов и Сергей Сасим. По версии 
СКР, они необоснованно завысили тарифы на элек-
троэнергию в сумме на 23 млрд руб. При этом след-
ствие не усмотрело в их действиях даже попытки 
присвоить эти деньги: злоупотребления они совер-
шали якобы для «демонстрации эффективности сво-
ей работы» и продвижения по службе. Возможно, по 
этой причине СКР и не стал добиваться продления 
сроков ареста обвиняемых.

Злоупотребления господа Гребцов и Сасим, по версии 
следствия, начали совершать в 2010 году, когда они рабо-
тали соответственно руководителем и замглавы управле-
ния стратегического планирования и тарифообразования 
Московской объединенной электросетевой компании 
(МОЭСК). В то время они составили сводную таблицу рас-
чета необходимой валовой выручки (НВВ) — запланиро-
ванных расходов МОЭСК на строительство, ремонт сетей, 
модернизацию оборудования, зарплату персоналу и пр., 
обеспечивающих текущую деятельность компании. В том 
же 2010 году господа Гребцов и Сасим обосновали свои 
расчеты на заседании правления Региональной энерге-
тической комиссии (РЭК) при правительстве Москвы, ко-
торая в итоге утвердила повышение тарифов на электроэ-
нергию для потребителей. Отметим, что как раз в это вре-
мя столичные электросети начали использовать новый 
метод расчета своих тарифов, основанный на доходности 
инвестированного капитала. Он предполагал установку 
тарифов на пять лет вперед с заблаговременным опове-
щением потребителей. Таким образом, предложенные об-
виняемыми цифры стали основой для расчета тарифов на 
ближайшие пять лет.

Между тем уже в 2011 году выяснилось, что предостав-
ленные обвиняемыми цифры НВВ МОЭСК оказались за-
вышены. Так, например, компания в том году полностью 
отказалась от проводимой ею ранее сертификации пода-
ваемой электроэнергии — проверки на соответствие нор-
мативам напряжения и частоты переменного тока. Соот-
ветственно, учтенные в тарифах 34 млн руб. на сертифи-
кацию остались неизрасходованными. МОЭСК, кроме то-
го, не успела реализовать в 2011 году заложенную в сме-
ту инвестиционную программу, не получила заявленные 
ранее информационно-консультационные услуги, одна-
ко все эти позиции были фактически оплачены потреби-
телями электроэнергии.

При этом, несмотря на несоответствие заявленных и 
реальных расходов МОЭСК, РЭК ежегодно утверждала их. 
Возможно потому, что к концу 2011 года ответственными 
за тарифы в РЭК фактически стали авторы сводной табли-
цы НВВ МОЭСК Гребцов и Сасим: первый к этому време-
ни занял должность 1-го заместителя председателя комис-
сии, а второй возглавил управление РЭК по госрегулиро-
ванию тарифов на электрическую и тепловую энергию.

В 2013 году системой оценки стоимости электроэнер-
гии заинтересовалась столичная прокуратура. Надзорщи-
ки обратили внимание на раздел НВВ, касающийся сер-
тификации, однако энергетикам удалось убедить проку-
роров в том, что полностью исключить из сметы эксперт-
ный контроль качества энергии им не позволяет действу-

ющее законодательство. По результатам проверки столич-
ная полиция возбудила уголовное дело об особо крупном 
мошенничестве (ч. 4 ст. 159 УК РФ) в отношении неуста-
новленных лиц, однако результатов расследование не да-
ло. В прошлом году дело передали в ГСУ СКР по Москве, а 
оттуда — старшему следователю по особо важным делам 
при председателе СКР Александру Халапову. Он переква-
лифицировал деяние на злоупотребление должностны-
ми полномочиями с причинением тяжких последствий 
(ч. 3 ст. 285 УК РФ) и предъявил соответствующие обвине-
ния господам Гребцову и Сасиму. Оба в декабре прошлого 
года были арестованы.

Согласно сегодняшней версии следствия, Павел Греб-
цов завысил тарифы «по указанию неустановленных лиц 
из числа руководства акционерного общества». Обвиняе-
мый, как полагает СКР, таким образом хотел «продемон-
стрировать эффективность своей работы», повышающей 
«финансовые результаты деятельности компании» и в ко-
нечном счете дающей ее руководителям и акционерам 
право «получить премии и дивиденды». То есть действо-
вал «из корыстной заинтересованности», стремясь «полу-
чить выгоду имущественного характера». Сергей Сасим, 
по версии следствия, также руководствовался исключи-
тельно карьерными соображениями и «желанием уго-
дить Гребцову, который способствовал его продвижению 
по службе». Интересно, что формулировки обвинения, ка-
сающиеся работы фигурантов в РЭК, по сути копируют те, 
которые относятся к их деятельности в МОЭСК. Разница 
лишь в том, что, став госслужащим, Павел Гребцов по ка-
кой-то причине сохранил «заинтересованность в получе-
нии имущественной выгоды компанией, в которой он ра-
нее работал». Отметим, что ранее в рамках другого гром-
кого дела весьма похожие обвинения были предъявлены 
экс-начальнику ГУЭБиПК МВД РФ Денису Сугробову и его 
подчиненным: как полагает следствие, полицейские, зло-
употребляя своими полномочиями, в частности провоци-
руя чиновников на получение взяток, тоже руководство-
вались исключительно карьерными соображениями.

Однако подтвердить документально «корыстную заин-
тересованность» энергетиков пока не удалось. По данным 
СКР, за несколько лет действия завышенных по вине го-
спод Гребцова и Сасима тарифов потребителям был нане-
сен ущерб в размере 23 млрд 220 млн 561 тыс. 212 руб., при 
этом ни одного рубля из этих денег обвиняемые не при-
своили. Все деньги, считает следствие, «были обращены 
обществом в свою прибыль».

Возможно, именно из-за отсутствия в действиях господ 
Гребцова и Сасима признаков хищений следователь Ха-
лапов не стал ходатайствовать о продлении их ареста по 
истечении года содержания фигурантов под стражей. В 
итоге оба обвиняемых в ночь на воскресенье были авто-
матически освобождены из СИЗО. Добавим, что под аре-
стом остается Михаил Яковлев, предшественник господи-
на Гребцова на посту 1-го зампреда РЭК, но он был взят под 
стражу на полгода позже остальных.

Обсуждать эту ситуацию с 
”
Ъ“ по разным причинам от-

казались представители всех заинтересованных сторон: 
адвокат господина Гребцова Александр Михайлов сослал-
ся на своего клиента, следователь Александр Халапов — 
на пресс-службу СКР, а официальный представитель МО-
ЭСК Елена Буренина — на руководство своей компании.

Сергей Машкин

Энергетикам скрутили счетчик
Бывшие сотрудники МОЭСК вышли из СИЗО

Бывшему генералу ФТС Алексею 
 Шашаеву Мосгорсуд снизил срок на-
казания, уменьшив при этом и раз-
мер фигурирующего в деле ущерба 
ФОТО ДМИТРИЯ КОРОТАЕВА
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мировая политика

Генеральный секретарь правящей Либе-
рально-демократической партии (ЛДП) 
Японии Тосихиро Никаи заявил, что «более 
половины японцев разочарованы» итога-
ми визита в страну российского президен-
та Владимира Путина и его переговорами 
с премьер-министром Синдзо Абэ 15–
16 декабря. Разделились мнения и у уча- 
стников последовавшего за саммитом рос-
сийско-японского бизнес-форума. Неко-
торые японские эксперты высказывали 
претензии к политической и юридической 
части подписанных соглашений, а некото-
рые российские — к их качеству. С подроб-
ностями из Токио — корреспондент ”Ъ“  
МИХАИЛ КОРОСТИКОВ.

Оздоровительное разочарование
Завершив встречу с Владимиром Путиным 16 
декабря, Синдзо Абэ уделил по полчаса каждо-
му из четырех главных национальных телека-
налов, где объяснял зрителям суть своих догово-
ренностей с российским гостем. Владимир Пу-
тин опоздал почти на три часа не потому, что не 
уважает Японию, убеждал он зрителей, это бы-
ла лишь техническая накладка. Премьер расска-
зал, что во время ожидания российского прези-
дента «посетил могилу отца и сообщил ему о том, 
что продолжает дело всей его жизни, пытается 
заключить мирный договор с Россией».

Господин Абэ добавил, что «у России и Япо-
нии есть неограниченный потенциал для сов-
местного развития», и назвал достигнутые до-
говоренности «существенным шагом» к норма-
лизации отношений с Москвой. Заключенные 
с российскими компаниями контракты «очень 
важны и помогут создать атмосферу доверия 
между близкими соседями».

«Экономика важна, но жизни людей состо-
ят не из одной экономики. Премьеру стоит пом-
нить о том, что более половины японцев разоча-
рованы»,— внезапно раскритиковал итоги сам-
мита генсек ЛДП Тосихиро Никаи, который фор-
мально должен был бы защищать однопартий-
ца. Еще сильнее прошлась по Синдзо Абэ оппо-
зиция. «Мы не можем избавиться от впечатле-
ния, что территориальный вопрос вообще не 
обсуждался»,— заявила глава Демократической 
партии Мурата Рэнхо. «Россия — не та страна, от 
которой ждешь действий на основе доверия или 
экономического сотрудничества»,— уверен гла-
ва Компартии Кадзуо Сии. Единственными, кто 
публично высказался в поддержку господина 
Абэ, стали вице-президент ЛДП Масахико Кому-
ра и руководитель партии «Комэйто» (партнера 
по правящей коалиции) Нацуо Ямагути.

Ожидания японской общественности от ви-
зита Владимира Путина оправдать было невоз-
можно: они были явно завышены. Последние 
полгода вся пресса готовила жителей страны 
к тому, что на переговорах должен произойти 
«значительный прорыв» в территориальном во-
просе. Эта мысль проводилась, даже несмотря 
на то что ни одно российское официальное ли-
цо ни разу не заявляло о возможности подобного 
прорыва. Более того, 13 декабря в эфире Nippon 
TV Владимир Путин еще раз подчеркнул, что «у 
России нет территориальных проблем с Япони-
ей», тем самым отвергнув все ее притязания. 
«Эффект 70 лет пропаганды тяжело пересилить 
за полгода»,— поделился с 

”
Ъ“ своим мнением 

близкий к российскому правительству эксперт.

Дружба крупных капиталов
Участники прошедшего после саммита биз-
нес-форума с обеих сторон остались довольны 
и самой встречей, и развитием экономическо-
го сотрудничества. По итогам встречи был опу-
бликован список из 80 подписанных докумен-
тов, из которых 12 составляли межправитель-
ственные и межведомственные соглашения, 
34 — меморандумы о взаимопонимании меж-
ду компаниями и 24 — конкретные соглаше-
ния по уже полностью согласованным проек-
там. Японские СМИ сообщили, что общая сум-
ма контрактов — 300 млрд иен (около $2,5 мл-
рд). Впрочем, российские источники 

”
Ъ“ уточ-

нили, что сумму пока нельзя назвать даже при-
близительно: часть соглашений была подписа-
на в ходе встреч уже после публикации списка, 
а часть еще только в разработке.

Среди наиболее значимых соглашений 
— подписание и парафирование кредита в 
€200 млн от Японского банка международно-
го сотрудничества (JBIC) компании «Новатэк» 
(по словам информированного собеседника 

”
Ъ“, ставка в проекте «значительно лучше ев-

ропейской»). Была достигнута договоренность 
о выдаче «Газпрому» синдицированного кре-
дита в €800 млн консорциумом японских бан-
ков во главе с Sumitomo Mitsui. JBIC подписал 
соглашение о сотрудничестве с Внешэконо-
мбанком. «Роснефть» договорилась с Marubeni 
Corporation о совместной разведке и добыче 
энергоносителей, а также строительстве газо-
химического комплекса.

На российские компании, участвующие в 
этих проектах, наложены западные санкции, 
что вполне может вызвать ответную реакцию со 
стороны США. Впрочем, как заметил в беседе с 

”
Ъ“ глава российско-японского делового совета 

Алексей Репик, «японцы, похоже, решили пойти 
ва-банк». «Они долго сомневались, но все-таки в 
итоге решили, что национальные интересы важ-
нее,— продолжает он.— Тем более что сейчас в 
США период смены администрации, и у япон-
цев есть запас времени на смелые ходы». Компа-
ния «Р-Фарм», возглавляемая господином Репи-
ком, получила на форуме стратегического парт-
нера в лице японской «Мицуи Буссан», которая 
планирует выкупить долю от 10 до 20%.

Приятное удивление у российской части де-
легации вызвало согласие Японии допустить на 
свой рынок термически обработанное мясо ком-
паний «Мираторг» и «Ратимир». Японский пище-
вой рынок — один из самых закрытых в мире, 
и проблемы с допуском на него возникали да-
же у США. Поддержку взаимному инвестирова-

нию будет оказывать специальный совместный 
фонд, созданный JBIC и Российским фондом пря-
мых инвестиций. Его стартовый капитал соста-
вит $1 млрд. Вишенкой на торте стало упроще-
ние визового режима: Токио полностью отме-
нил существовавшее ранее требование япон-
ского гаранта для выдачи разрешения на въезд и 
ввел для российских граждан пятилетние визы.

Штормы Японского моря
Впрочем, с российской стороны довольны не 
все. Источник 

”
Ъ“ в Москве, участвовавший в 

подготовке переговоров, признал, что «кар-
динально новым формат отношений назвать 
нельзя». «Японцы считают главным показате-
лем количество подписанных соглашений, мы 
же смотрим на содержание,— сообщил собе-
седник 

”
Ъ“.— Есть ли крупные мегапроекты, 

которые могут свидетельствовать о том, что мы 
вышли на новый этап сотрудничества? Пока, к 
сожалению, нет». По словам источника 

”
Ъ“, Мо-

сква «на протяжении полугода транслировала в 
Токио свои пожелания», но в результате «все бы-
ло усушено до предела».

Не поднимался на переговорах и вопрос 
снятия с России японских санкций, о которых 
Владимир Путин упомянул в своем выступле-
нии в Токио. «Эти санкции — чисто символи-
ческие,— уверял 

”
Ъ“ глава корпорации Mitsui 

в странах СНГ Мегуро Хироси.— К нам Вален-
тина Матвиенко приезжала, Сергей Нарышкин 
приезжал. А в Европу они просто так выехать не 
могут!» Но российских представителей эти до-
воды, похоже, не убеждают. «Сам факт сохране-
ния японских санкций показывает, что Токио 
все еще согласует свои действия с США, и в этой 
ситуации говорить о дружбе пока рано»,— гово-
рит источник 

”
Ъ“ в Москве.

Никуда не исчезла и проблема американо-
японского альянса, который дает Москве допол-
нительные аргументы против передачи Японии 
Южно-Курильских островов. По информации га-
зеты Asahi Shimbun, на ноябрьской встрече меж-
ду главами советов национальной безопасности 
России и Японии Николаем Патрушевым и Сёта-
ро Яти последний сообщил своему российскому 
коллеге, что в случае передачи островов на них 
вполне могут быть размещены американские 
базы, так как это соответствует американо-япон-
скому договору о безопасности. Статья вышла 14 
декабря, за сутки до начала переговоров, и по-
влияла на их атмосферу не лучшим образом.

Самым же главным камнем преткновения 
стал вопрос совместной деятельности на спор-
ных островах. Долгие годы в Токио требовали, 
чтобы она велась строго по японским законам, 
так как эта территория, согласно официальной 
позиции Токио, принадлежит Японии. Затем 
подход стал более гибким. «Мы сможем создать 
механизм экономического сотрудничества, ко-
торое будет осуществляться не по российским и 
не по японским законам»,— считает Синдзо Абэ. 
Впрочем, помощник президента РФ Юрий Уша-
ков против такой неопределенности — по его 
словам, вся деятельность на Курилах будет ид-
ти «строго на основе российских законов». Меж-
ду тем, как сообщил 

”
Ъ“ источник в Москве, кон-

кретный механизм пока прорабатывается и о ка-
ких-либо решениях говорить рано.

Путь труден, перспективы светлые
Анализируя достигнутые в ходе визита дого-
воренности, директор Японской ассоциации 
по торговле с Россией и новыми независимы-
ми государствами Кунио Окада приходит к вы-
воду: Токио все же удалось добиться от Москвы 
важных политических уступок. «Механизм осу-
ществления совместной хозяйственной дея-
тельности означает две вещи. Во-первых, он 
распространяется на все четыре острова, а не 
только на Шикотан и Хабомаи (которые Москва 
согласна была передать Токио по декларации 
1956 года.— 

”
Ъ“). Во-вторых, введя специаль-

ный режим, Россия в принципе признает, что 
у японцев на эти территории больше прав, чем 
у любого другого иностранного государства»,— 
объясняет 

”
Ъ“ господин Окада.

Как считают опрошенные 
”
Ъ“ японские биз-

несмены, главная задача двух стран на этом 
этапе — «лучше узнать друг друга и нарабо-
тать новые контакты». Пока же, как сообщил 
глава Японской организации по внешней тор-
говле (JETRO) Хироюке Исигэ, «какие-то пла-
ны по расширению бизнеса в России имеют за 
пределами крупных конгломератов лишь 4% 
предпринимателей». По его словам, это «вдвое 
меньше аналогичных показателей для Мекси-
ки или Филиппин». Президент Kawasaki Heavy 
Industries Сигэру Мураяма добавил, что «пока 
для малых и средних предприятий не хватает 
даже переводчиков с русского».

«Новая модель отношений» России и Японии 
подвергнется первому испытанию, когда сторо-
ны приступят к конкретному обсуждению ус-
ловий совместной деятельности на Курилах. 
В 1998 году президент России Борис Ельцин и 
премьер-министр Японии Кейдзо Обути уже со-
гласовывали подобный план, но он провалил-
ся, так как ни одна из сторон не согласилась на 
упоминание суверенитета другой над острова-
ми. Вторым вызовом может стать позиция но-
вой администрации США. Избранный прези-
дент Дональд Трамп формирует администра-
цию в основном из банкиров и военных, кото-
рые привыкли жестко ставить вопросы и при 
необходимости могут поставить японское ру-
ководство перед выбором: либо Москва, либо 
Вашингтон. И выбор в этом случае вряд ли бу-
дет в пользу России.

Наконец, японские инвесторы не устают на-
поминать: все обещанные контракты будут дол-
госрочными только в том случае, если Москва 
всерьез возьмется за улучшение бизнес-климата 
и инфраструктуры. Оценка промежуточных ито-
гов российско-японского сотрудничества может 
быть дана осенью 2017 года во Владивостоке, ку-
да Синдзо Абэ уже пообещал приехать на Восточ-
ный экономический форум.

Япония подводит 
территориальные итоги
Визит Владимира Путина вызвал неоднозначные оценки

Утверждение в должности 45-го пре-
зидента США Дональда Трампа по-
дошло к финишу: сегодня коллегия 
выборщиков должна оформить ре-
зультаты общенационального голосо-
вания 8 ноября. В преддверии заседа-
ния практически никто не сомневается 
в его исходе: завоевав голоса 306 вы-
борщиков при необходимых 270 для 
победы, Дональд Трамп гарантировал 
себя от сенсаций. Несмотря на это, 
впервые в истории США борьба за каж-
дый голос продолжается. Пытаясь со-
вершить невозможное, группа выбор-
щиков потребовала от спецслужб до 
дня голосования сообщить им о ре-
зультатах расследования хакерских 
атак, совершенных в ходе выборов. 
Задача противников Дональда Трампа 
— использовать предстоящее голосо-
вание для нанесения ему максималь-
ного морального ущерба и подорвать 
веру в его будущее лидерство.

Намеченное на понедельник голосова-
ние в коллегии выборщиков пройдет за ме-
сяц до того, как 20 января избранный пре-
зидент США Дональд Трамп должен будет 
принять торжественную присягу на сту-
пенях Белого дома, став новым хозяином 
Овального кабинета. Уже сделав ключе-
вые назначения в своей администрации, 
избранный 45-й президент все активнее 
обозначает контуры своей будущей вну-
тренней и внешней политики c помощью 
как собственных заявлений в Twitter, так 
и устами представителей новой команды.

В этой ситуации предстоящее голосо-
вание выборщиков должно было бы стать 
лишь соблюдением формального ритуа-
ла избирательного цикла и данью более 
чем двухвековой традиции. Тем не менее 
часть наиболее непримиримых противни-
ков Дональда Трампа не оставляет попыток 
если не сорвать его утверждение в должно-
сти, то, по крайней мере, доказать, что его 

избрание президентом стало казусом: дока-
зательством несовершенства системы голо-
сования, результатом технической ошиб-
ки или внешнего вторжения в избиратель-
ный процесс, приписываемого России.

Так ничего и не добившись своей ини-
циативой пересчета голосов в трех шта-
тах — Пенсильвании, Мичигане и Вис-
консине, где отрыв Дональда Трампа от 
Хиллари Клинтон был минимальным, 
противники избранного президента по-
пытались прибегнуть к еще одному сред-
ству — психологической атаке на членов 
коллегии выборщиков с помощью аме-
риканских спецслужб.

Группа из десяти выборщиков (девять 
демократов и один республиканец), в кото-
рую входит дочь Нэнси Пелоси, лидера де-
мократов в Палате представителей Конгрес-
са, пошла на беспрецедентный шаг, обра-
тившись с открытым письмом к уходящему 
директору Национальной разведки США 
Джеймсу Клэпперу. В письме содержится 
требование провести специальный закры-
тый брифинг для выборщиков, сообщив 
им о результатах проведенного спецслужба-
ми расследования предполагаемых хакер-
ских атак в ходе президентских выборов 8 
ноября и о «связях Дональда Трампа и его 
команды с российским правительством и 
его попытками повлиять на выборы». В об-
ращении говорится, что «знание этих клю-
чевых фактов должно помочь выборщи-
кам понять, имеет ли Дональд Трамп право 
стать президентом Соединенных Штатов».

В ситуации, когда формальное голосо-
вание выборщиков в последний момент 
пытаются превратить в вопрос трудно-
го морального выбора, который каждый 
должен будет сделать для себя сам, амери-
канские эксперты и СМИ просчитывают 
возможные сценарии развития событий. 

Для избрания президентом за Дональ-
да Трампа должны будут проголосовать 
270 выборщиков, в то время как в его ко-

пилке есть целых 306 голосов. Лишить-
ся такого солидного запаса прочности го-
сподин Трамп сможет лишь в том случае, 
если против него вдруг выступят сразу 37 
выборщиков.

Впрочем, даже если представить, что 
«бунт выборщиков» против Дональда 
Трампа приобретет массовый характер и 
он не наберет 270 голосов, вопрос о прези-
денте будет решаться в Палате представи-
телей Конгресса США, где однопартийцы 
Трампа республиканцы имеют значитель-
ное большинство. Этот расклад доказыва-
ет: утверждение Дональда Трампа в долж-
ности президента становится практиче-
ски неизбежным.

Однако чем больше выборщиков про-
голосуют против Дональда Трампа, тем 
громче будут голоса тех его противников, 
которые считают его избрание аномали-
ей или злым роком. Накануне голосова-
ния о нежелании поддержать Дональда 
Трампа открыто заявил только один вы-
борщик-республиканец Кристофер Са-
пран. В то же время американские СМИ 
сообщают, что сомнения могут испыты-
вать более 20 выборщиков, подогревая 
интригу вокруг голосования.

Протест против Дональда Трампа, ини-
циатором которого выступила группа «Вы-
борщики Гамильтона», уже нашел поддер-
жку в лагере проигравшего демократиче-
ского кандидата Хиллари Клинтон. Ее клю-
чевой политический советник Джон По-
деста поддержал требование проинфор-
мировать выборщиков о результатах рас-
следования спецслужб, заявив, что «под-
нятые в письме представителей двух пар-
тий вопросы касаются нашей националь-
ной безопасности». Это означает: раскол 
внутри правящей элиты США продолжает 
углубляться, что делает все более пробле-
матичной реализацию задачи Дональда 
Трампа стать президентом всей Америки.

Сергей Строкань

Американские выборщики 
заинтересовались спецслужбами
Противники Дональда Трампа идут в решающую атаку

Польша переживает самый серьезный 
внутриполитический кризис с тех пор, 
как год назад к власти пришла право-
консервативная партия «Закон и спра-
ведливость». В минувшие выходные 
в Варшаве наблюдались все призна-
ки «мини-Майдана» — блокада парла-
мента демонстрантами, столкновения 
протестующих с полицией, паралич 
работы Сейма и взаимные обвинения 
властей и оппозиции в попытке госу-
дарственного переворота.

Акция протеста началась в минувшую 
пятницу — после того, как парламентская 
оппозиция заблокировала работу нижней 
палаты парламента, Сейма, собиравшего-
ся принять законопроект о бюджете на 
2017 год. Противники правящей партии 
«Закон и справедливость» (PIS) окружили 
трибуну, перекрыв все пути к ней. Пово-
дом стало отстранение от участия в пар-
ламентской сессии депутата от оппозици-
онной «Гражданской платформы» Михала 
Щербы, который, взяв слово, нарушил по-
вестку дня — заговорил не о бюджете, а о 
«недопустимых ограничениях» в отноше-
нии журналистов и о нарушениях свобо-
ды СМИ при нынешней власти.

Господин Щерба упомянул новые нор-
мы работы журналистов в Сейме, кото-
рые должны вступить в силу с 1 января 
2017 года. Они предусматривают запрет 
представителям СМИ находиться в глав-
ном здании, где проходят заседания, за 
исключением специально аккредитован-
ных корреспондентов (не более двух от 
редакции). Для репортеров планируется 
создать пресс-центр в другой части парла-
мента, где у большинства не будет доступа 
к депутатам на постоянной основе.

После того как парламентарии от оппо-
зиции заблокировали президиум, спикер 
нижней палаты Марек Кухциньский пере-
нес заседание в другой зал Сейма, не осна-
щенный электронной системой подсчета 
голосов. Там спустя пять часов удалось со-
брать необходимый для принятия реше-
ний кворум и утвердить несколько зако-
нопроектов, в частности, о госбюджете на 
2017 год и о снижении пенсий бывшим со-
трудникам силовых структур Польской На-
родной Республики. Оппозиция считает 
итоги этого голосования нелегитимными, 
ссылаясь на отсутствие электронной систе-
мы подсчета и настаивая на том, что квору-
ма (более 230 депутатов из 460) все же не на-
бралось. Как сообщила представитель пар-
тии «Новочесна» Камила Гащюк-Пихович, 
в прокуратуру будет направлено уведомле-
ние о возможном совершении преступле-
ния спикером Мареком Кухциньским.

Вечером в пятницу у здания парламен-
та начали собираться сторонники оппо-
зиционного «Комитета охраны демокра-
тии», решившие выступить против огра-
ничений работы журналистов в Сейме. 
Позже к ним присоединилась часть депу-
татов от оппозиции. Протестующие бло-
кировали выходы из Сейма, где в это вре-
мя находились премьер Беата Шидло и 
лидер PIS Ярослав Качиньский. По дан-
ным польского агентства PAP, в ситуа-

цию вмешалась полиция Варшавы, кото-
рая применила силу и слезоточивый газ. 
Официальный представитель столичной 
полиции Мариуш Мрозек применение 
слезоточивого газа не подтвердил, а гла-
ва МВД Польши Мариуш Блащак обвинил 
оппозицию в попытке захвата власти.

В субботу уличные протесты переме-
стились к президентскому дворцу, где со-
брались несколько тысяч человек с фла-
гами Польши и Евросоюза, скандиро-
вавшие «Свобода! Равенство! Демокра-
тия!», «Свобода СМИ!», «Конституция!». 
Вчера массовые митинги продолжились 
у здания Конституционного суда (КС) — в 
поддержку его председателя Анджея Же-
плиньского. Он выступил против иници-
ированной правящей партией реформы 
КС, которая, как считает оппозиция, дела-
ет суд подконтрольным PIS. «В этом году 
появился фронт обороны демократии»,— 
заявил с трибуны бывший президент 
Польши Бронислав Коморовский.

Еще один экс-президент, возглавляв-
ший Польшу в 1990–1995 годах Лех Ва-
ленса, призвал нынешнего главу государ-
ства Анджея Дуду подать в отставку, а пра-
вящую партию — отказаться от власти. 
«Эта система плоха. Если будут упирать-
ся, предстанут перед судом. Это единст-
венное разрешение ситуации, и чем бы-
стрее, тем лучше»,— написал вчера на 
своей официальной странице в Facebook 
бывший легендарный лидер профсоюза 
«Солидарность». Ранее в эфире телекана-
ла TVN24 господин Валенса назвал мане-
ру правления PIS «старосветской». По его 
мнению, PIS «нарушает основы права и 
поэтому не может править Польшей». «Во-
прос лишь в том, как партия должна уй-
ти — путем референдума или сдаться са-
ма»,— заметил Лех Валенса.

«Мы переживаем политический кри-
зис, чреватый гражданской войной,— за-
явил в эфире телеканала Polsat глава пра-
вой оппозиционной партии 

”
Кукиз 15“ 

Павел Кукиз.— Если мы немедленно не 
придем к соглашению между конкури-
рующими партиями, в Польше может 
дойти до трагедии». По мнению полити-
ка, известного также как панк-рок-музы-
кант, основную ошибку, спровоцировав-
шую парламентский кризис, совершили 
сами граждане, которые согласились на 
нынешнюю «партократическую антигра-
жданскую систему».

С жесткой критикой в адрес оппози-
ции выступила, в свою очередь, премь-
ер Беата Шидло. По ее словам, иниции-
руемые противниками правительства ак-
ции протеста «не имеют ничего общего с 
реальным положением вещей в стране». 
«Это следствие беспомощности тех, кто 
потерял власть и не знает, как убедить на-
род в своей правоте. Режиссеры этих со-
бытий вредят Польше. Нельзя ссорить по-
ляков, настраивать их друг против друга, 
снижать уровень доверия в обществе, раз-
рушать демократию»,— заявила госпожа 
Шидло в обращении к нации. Среди до-
стижений нынешних властей она назва-
ла снижение безработицы и пенсионно-
го возраста, повышение инвестиционной 
привлекательности страны и минималь-
ного уровня зарплат, помощь молодым и 
многодетным семьям, сокращение нало-
гов для отдельных категорий граждан.

Между тем оппозиционные депутаты 
продолжают блокировать работу Сейма: 
акция продлится как минимум до 20 дека-
бря — на этот день запланировано заседа-
ние Сената (верхней палаты парламента). 
Вчера президент Анджей Дуда провел се-
рию встреч с лидерами оппозиционных 
партий. Как сообщил глава его пресс-служ-
бы Марек Магеровский, глава государства 
попросил провести юридический анализ 
последнего заседания Сейма — результаты 
будут объявлены в ближайшие дни.

Георгий Степанов, Максим Юсин

Польские власти  
попали в осаду
Политика правящей партии спровоцировала массовые акции протеста

Массовые акции протеста  
в Варшаве проходят уже три дня.  
И, как обещают их организаторы,  
будут продолжаться и дальше 
ФОТО FORUM/ТАСС
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 19401,15 (+127,36)
РТС 1135,56 (−2,51)
FTSE 100 7011,64 (+12,63)

DAX 30 11404,01 (+37,61)
DJIA 19843,11 (−8,83)
NASDAQ Composite 5437,16 (−19,69)

По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 16.12.16 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 17–19.12.16
Австралийский доллар 45,3688
Английский фунт 76,8374
Белорусский рубль** 31,3937
Датская крона* 86,7162

Доллар США 61,7515
Евро 64,4809
Индийская рупия*** 91,0722
Казахский тенге*** 18,4253

Канадский доллар 46,3078
Китайский юань* 88,7961
Норвежская крона* 71,2868
СДР 82,7334

Сингапурский доллар 42,7968
Новая турецкая лира 17,6736
Украинская гривна* 23,4574
Шведская крона* 65,8058

Швейцарский франк 60,0696
Японская иена*** 52,2013
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters.
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упрощает заместитель  
главного редактора

Дмитрий Бутрин

Как предполагается, 21 декабря пре-
зидиум Совета при президенте по 
стратегическому развитию и при-
оритетным проектам рассмотрит в 
окончательном виде паспорт рефор-
мы контрольно-надзорной деятель-
ности (КНД). Напомним, старшим 
должностным лицом в правительст-
ве, отвечающим за эту реформу «про-
ектного офиса», является министр 
по делам «Открытого правительства» 
Михаил Абызов. Мы довольно под-
робно освещаем в 2017 году работу 
по этому проекту, поэтому ничего ра-
дикально нового о будущей реформе 
КНД 21 декабря наши читатели уже 
не узнают. Некоторые новые подроб-

ности проекта — это сформулиро-
ванные правила включения «кадро-
вого лифта» для сотрудников госап-
парата, которые будут хорошо впи-
сываться в новые принципы КНД 
(этот механизм должен будет допол-
нять привязку их финансовых бону-
сов к оценке предотвращенных ри-
сков), формирование общественно-
делового совета в качестве консуль-
тативно-контрольной структуры при 
проекте во главе с руководителем 
РСПП Александром Шохиным. Кро-
ме того, новой является идея «лич-
ного кабинета» объекта проверки — 
к 2018 году компания, которая явля-
ется объектом проверки, будет хотя 
бы в теории иметь в нем помимо про-
чего доступ ко всем перечням обяза-
тельных требований, которым она 
должна соответствовать.

Впрочем, с нашей точки зрения, 
уже в этом году имеет смысл зафик-
сировать на следующий пункты пла-
нов реформы КНД, по которым ком-
пании могут судить, выходит или не 
выходит.

Согласно проекту паспорта ре-
формы для «проектного офиса», в 
2017 году все объекты по трем видам 
надзора — санитарно-эпидемиоло-
гическому, пожарному и в области 
связи — должны быть разделены по 
группам риска, и частота проверок 
на них должна зависеть от присвоен-
ной группы. Также в 2017 году у ин-
спекторов надзора как минимум по 
этим трем видам должны появиться 
«проверочные листы» — что-то вроде 
типовой анкеты для конкретной про-
верки, за границы которой в общем 
случае инспектор не выходит. Кро-
ме того, в 2017 году проект рефор-
мы КНД предполагает кампанию по 
исключению из пяти самых массо-
вых видов предпринимательской 
деятельности — розничная торгов-
ля, общепит, производство продук-
тов питания, операции с недвижимо-
стью, пассажирские перевозки — не-
эффективных и избыточных надзор-
ных требований. Наконец, все пла-
ны проверок 2018 года должны быть 
утверждены в 2017 году Генпрокура-
турой в виде, соответствующем риск-
ориентированному подходу для всех 
ведомств, участвующих в КНД.

Это небольшая часть того, что в 
2017 году предполагается делать в 
рамках реформы. Зато проверяемая 
и поэтому критически важная. Груп-
пы риска в трех сферах надзора, со-
кращение требований по пяти ви-
дам бизнеса, чек-листы инспекто-
ров и новая основа плана проверок 
на 2018 год. Если через год не выйдет 
с этими четырьмя пунктами, значит, 
ничего не выходит вообще, какие бы 
другие успехи ни были обнаружены.

вчера

МИНТРАНС

рассмотрит вопрос дифферен-
цированного тарифа в систе-
ме взимания платы с грузо-
виков «Платон», сообщил пер-
вый заместитель министра тран-
спорта Евгений Дитрих. Он доба-
вил, что этот тариф может быть сти-
мулирующим для отдельных групп, 
в том числе для малого бизнеса. 
«Этот тариф может быть в какой-
то степени заградительным, если 
мы хотим в какое-то время сни-
зить трафик на том или ином участ-
ке»,— пояснил он. Система «Пла-
тон» введена 15 ноября 2015 го-
да. Деньги идут в дорожный фонд 
в виде компенсации за разруше-
ние трасс грузовиками массой бо-
лее 12 тонн. Сейчас тариф состав-
ляет 1,53 руб. за 1 км вместо изна-
чально запланированных 3,73 руб. 
«РИА Новости»

БАНК INTESA SANPAOLO

будет проверен финансовым 
регулятором Италии в части 
организации финансирова-
ния сделки по выкупу 19,5% 
акций «Роснефти» швейцар-
ским трейдером Glencore и суве-
ренным фондом Катара. Об этом 
сообщило AFP со ссылкой на «ев-
ропейского дипломата, знакомо-
го с ситуацией». «Роснефть» на-
ходится под санкциями США и ЕС, 
в частности, ей запрещено пре-
доставлять долгосрочное финан-
сирование. Впрочем, выкуп паке-
та за €10,2   млрд проводился у го-
сударственного «Роснефтега-
за», который не попал под санк-
ции. Это подтвердил и глава Intesa 
Sanpaolo Карло Мессина, зая-
вивший на прошлой неделе, что 
банк был консультантом привати-
зации в интересах контролирую-
щего акционера «Роснефти», «ко-
торый не является объектом ка-
ких-либо санкций или эмбарго». 
AFP;  отдел бизнеса

МВД ТАТАРСТАНА

попросило сообщать 
об  информационных атаках 
на банки республики. Заяв-
ление опубликовано на сайте ве-
домства. «В последние несколь-
ко дней участились случаи распро-
странения в интернет-мессендже-
рах и социальных сетях ложной ин-
формации о банковской сфере Ре-
спублики Татарстан с призывами 
изымать средства из кредитных уч-
реждений,— отмечается в сооб-
щении.— МВД Татарстана просит 
всех, кто получает подобные сооб-
щения, незамедлительно инфор-
мировать об этом по круглосуточ-
ному телефону доверия». 16 дека-
бря банк «Ак Барс» объявил об ин-
формационной атаке через соцсе-
ти и СМС-сообщения. В правитель-
стве Татарстана подчеркнули, что 
информация в рассылках о закры-
тии республиканских банков не со-
ответствует действительности. 
 Напряженную ситуацию в банков-
ском секторе Татарстана спрово-
цировали проблемы Татфондбан-
ка, в который 15 декабря ЦБ ввел 
временную  администрацию. 
 Отдел финансов

правила  
игры

Об успешности долго
срочной реформы 
контроля и надзора 
можно и нужно будет 
судить уже по итогам 
2017 года

Тарифы «Транснефти» высоко не взлетели
В споре монополии с ФАС победил регулятор
Правительство не гото-
во удовлетворить запро-
сы «Транснефти» по уста-
новлению высоких 
инвестиционных тари-
фов на прокачку нефти 
по новым трубопрово-
дам Заполярье—Пур-
пе и Куюмба—Тайшет. 
Как выяснил 

”
Ъ“, на за-

седании правкомис-
сии по ТЭК «Транснеф-
ти», по сути, пришлось 
принять позицию ФАС 
и согласиться на низкие 
ставки как для новых 
труб, так и в целом по се-
ти монополии. В против-
ном случае «Транснефть» 
могла войти в 2017 год 
вообще без какого-ли-
бо тарифа. Позицию мо-
нополии не усиливало 
и то, что даже низкие та-
рифы сейчас не помеша-
ют ей исполнить инве-
стпрограмму, но через 
пять лет, после накопле-
ния убытков, резкий 
рост ставок будет неиз-
бежен.

«Транснефти» не удалось 
отстоять на правительствен-
ной комиссии по ТЭК свою 
позицию по тарифам но-
вых нефтепроводов Заполя-
рье—Пурпе и Куюмба—Тай-
шет. Для трубы Заполярье—
Пурпе ей пришлось принять 
позицию ФАС, предлагав-
шей ставку в 399 руб. за тон-
ну вместо предложенных мо-
нополией 1034 руб., по трубе 
Куюмба—Тайшет тариф по-
ка не рассчитан, но, полага-
ет источник 

”
Ъ“, он также бу-

дет меньше. Правкомиссия 
в пятницу поддержала и об-
щие предложения ФАС о по-
вышении тарифов на услуги 
«Транснефти» в 2017 году на 
0,9 от уровня прогнозной ин-
фляции в 4%. 20 декабря ин-
дексацию на 3,6% может ут-
вердить правление ФАС, по-
яснил 

”
Ъ“ начальник про-

фильного управления служ-
бы Дмитрий Махонин. Как 
заявил вице-премьер Арка-
дий Дворкович, «этого по-
вышения достаточно» для 
реализации запланирован-
ной инвестпрограммы мо-
нополии: «На правкомиссии 

”
Транснефть“ подтвердила, 

что их устраивает».
Но сама монополия вме-

сте с нефтяниками выступа-
ла за включение новых тру-
бопроводов в общий тариф 

и его индексацию на 6,5%. 
Спор шел с лета, но позиции 
сторон оставались далеки 
друг от друга и, как пояснили 

”
Ъ“ в «Транснефти», можно 

было еще полгода обсуждать 
цену транспортировки. «Что-
бы вести с нового года про-
качку хоть с каким-нибудь та-
рифом, мы были вынуждены 
согласиться с предложением 
ФАС. Нам нужно реализовы-
вать инвестпрограмму, так 
что лучше иметь хоть какую-
то индексацию»,— пояснил 

”
Ъ“ советник главы «Транс-

нефти» Игорь Демин.
Прокачка по трубе Запо-

лярье—Пурпе началась в де-
кабре, но по тарифу, пред-
ложенному «Транснефтью», 
1034 руб. за тонну. До конца 
года будет прокачано около 
900 тыс. тонн с Пякяхинско-

го месторождения ЛУКОЙ-
Ла и Мессояхского месторо-
ждения СП «Роснефти» и «Газ-
пром нефти». Ключевой при-
чиной тарифного конфликта 
является то, что нефтяники 
сейчас сдают в трубу меньше 
нефти, чем предполагалось 
на стадии строительства тру-
бы. Сначала «Транснефть» 
рассчитала безубыточный 
тариф для нефтепровода на 
2017 год в 692 руб. за тонну, 
но отозвала заявку в ФАС и 
повысила ставку. Источник 

”
Ъ“ отмечает, что нефтеком-

пании, заинтересованные в 
низком тарифе, и Аркадий 
Дворкович встали на сторо-
ну ФАС, и «у 

”
Транснефти“ 

не было шансов не согла-
ситься». ФАС, как поясняли 
источники 

”
Ъ“, рассчитала 

«компромиссный» тариф с 

учетом дополнительной вы-
ручки «Транснефти» из-за ро-
ста загрузки нефтепровода 
ВСТО после запуска трубы За-
полярье—Пурпе (см. 

”
Ъ“ от 9 

ноября).
По тарифу для нефте-

провода Куюмба—Тайшет 
«Транснефти», видимо, так-
же придется принять пози-
цию ФАС, которая явно бу-
дет меньше расчетов компа-
нии, полагает источник 

”
Ъ“. 

Сейчас монополия настаи-
вает на ставке в 835,2 руб. за 
тонну (до этого она подавала 
в ФАС заявку на 513 руб.). В 
2017 году, говорит господин 
Демин, утверждение более 
низкого тарифа «не вызовет 
катастрофы», инвестпрог-
рамму удастся выполнить. 
«Но убытки будут копиться, 
и лет через пять правитель-
ство получит проблему, кото-
рую придется решать резким 
повышением стоимости про-
качки»,— отметил он.

Андрей Полищук из Рай-
ффайзенбанка отмечает, что 
низкие тарифы можно пы-
таться компенсировать оп-
тимизацией издержек, у 
«Транснефти» есть для это-
го ресурс, например, в со-
кращении расходов на тру-
бы для ремонтов. Но если 
«Транснефти» срочно потре-
буются деньги на строитель-
ство, замечает аналитик, то 
тариф повысят политиче-
ским решением или за счет 
участия нефтекомпаний в 
финансировании.

Ольга Мордюшенко, 
Юрий Барсуков

«Ритуал» готовится к погребениям
Московское учреждение берет на себя весь похоронный процесс

В Москве ГБУ «Ритуал» может 
стать монополистом еще в од-
ном сегменте рынка ритуаль-
ных услуг. Теперь это учре-
ждение сможет готовить тела 
умерших к похоронам, чем тра-
диционно занимались больнич-
ные морги. Средний годовой 
оборот этого сегмента составля-
ет 1,7   млрд руб., рентабельность 
может достигать 50%.

В Москве ГБУ «Ритуал» — город-
скому предприятию, оказывающе-
му ритуальные услуги,— могут пе-
рейти полномочия по подготовке тел 
к захоронению, сообщили 

”
Ъ“ двое 

участников рынка. По их словам, это 
следует из факсограммы, отправлен-
ной столичным департаментом здра-
воохранения подведомственным ме-
дицинским учреждениям. «В ней де-
партамент требует незамедлительно 
передать ГБУ 

”
Ритуал“ вверенные ме-

дицинским учреждениям ритуаль-
ные услуги»,— рассказывает один из 
собеседников 

”
Ъ“. Сейчас единствен-

ный вид ритуальных услуг, который 
могут оказывать медицинские учре-
ждения,— это подготовка тела к по-
хоронам, напоминает гендиректор 
«Стикс-С» Владимир Панин.

В департаменте здравоохранения 
Москвы не смогли оперативно отве-

тить на запрос 
”
Ъ“. Глава ГБУ «Ритуал» 

Артем Екимов говорит, что учрежде-
ние намерено использовать помеще-
ния в больничных моргах (сейчас их 
в городе 41) для оказания агентских 
ритуальных услуг. По словам госпо-
дина Екимова, перед ГБУ по-прежне-
му стоит задача по повышению объе-
ма обрабатываемых заказов, но пред-
варительные финансовые результа-
ты за 2016 год он не комментирует.

Столичный рынок ритуальных 
услуг делится на четыре сегмента: 
подготовка тела к похоронам, офор-
мление похорон, кремация или захо-
ронение, уход за могилами. ГБУ «Ри-
туал» присутствует в каждом из них, 
в двух последних являясь монополи-
стом. Оформление похорон — самый 
непрозрачный сегмент, около 35% ко-
торого три года назад приходилось 
на ГБУ «Ритуал» и городские специ-
ализированные службы, остальное 
— на серых агентов, покупающих 
информацию о смерти в больницах 
и полиции. «Действующие на этом 
рынке связи формировались деся-
тилетиями, и потенциальные зака-
зы по-прежнему уходят серым аген-
там»,— подтверждает Артем Екимов. 
Кремацию и захоронение, как и уход 
за могилами, сейчас производит 
только ГБУ «Ритуал».

Участники рынка вспоминают, 
что до 2009 года «Ритуал» (тогда еще 
ГУП) работал только в двух сегмен-
тах — захоронение и уход за мо-
гилами, но после создания своей 
агентской службы стал занимать бо-
лее активную позицию на рынке. В 
феврале 2015 года ГУП было рефор-
мировано в ГБУ, его полномочия пе-
ресмотрели, учреждение лишилось 
более 40% выручки. Новое руковод-
ство стало искать, как вернуть в обо-
рот предприятия почти 1 млрд руб. 
В итоге из медицинских учрежде-
ний убрали городские специали-
зированные службы (ГСС), истори-
чески оказывавшие там агентские 
услуги (для ГСС присутствие в мор-
гах обеспечивало 50% выручки, рас-
сказывали ранее 

”
Ъ“ пострадавшие 

участники рынка), а площади, кото-
рые они занимали, перешли в без-
возмездное пользование ГБУ «Ри-
туал». За больничными моргами 
до последнего времени оставались 
только услуги по подготовке тел к 
погребению.

В общем объеме московского 
рынка ритуальных услуг доля сег-
мента по подготовке тела к захороне-
нию невелика. Департамент торгов-
ли и услуг оценивает весь похорон-
ный рынок в 14–15 млрд руб. без уче-

та серых агентов. Участники рынка, 
опрошенные 

”
Ъ“, говорят, что стои-

мость подготовки тела в моргах варь-
ируется от 8 тыс. до 20 тыс. руб. (верх-
няя граница — цены в судебных 
моргах). Ежегодно в Москве умира-
ет 120 тыс. человек, таким образом, 
оборот сегмента можно оценить в 
0,96–2,4 млрд руб. в год, или 1,7 мл-
рд руб. в среднем. По словам Влади-
мира Панина, по сравнению с други-
ми сегментами в этом очень низкая 
себестоимость услуг, его рентабель-
ность может доходить до 50% (от мор-
га к моргу цифра может отличаться).

Участников рынка беспокоит 
увеличение присутствия на нем ГБУ 
«Ритуал». «Монополия никогда не ве-
дет к росту качества оказываемых 
услуг»,— напоминает господин Па-
нин. Один из собеседников 

”
Ъ“ рас-

сказал, что ситуацией уже занима-
ется управление Федеральной анти-
монопольной службы (УФАС) по Мо-
скве: ведомство рассматривает заяв-
ление о нарушении антимонополь-
ного законодательства органами ис-
полнительной власти столицы при 
передаче нежилых помещений ГБУ 
«Ритуал» для оказания ритуальных 
услуг. Связаться с УФАС в пятницу 
вечером не удалось.

Екатерина Геращенко

«Сафмар» вплетет в сети «Ренессанс Кредит»
Акционеры группы могут приобрести 25% банка

Группа «Сафмар», которая владеет «Техно-
силой» и объявила о приобретении «Эльдо-
радо» и «М.Видео», рассматривает в качест-
ве основного партнера по кредитованию 
в этих сетях банк «Ренессанс Кредит». 
По информации источников 

”
Ъ“, акционе-

ры «Сафмара» могут приобрести 25% акций 
«Ренессанс Кредита» с возможностью даль-
нейшего увеличения доли. Появление та-
кого союза может существенно изменить 
расстановку сил на рынке POS-кредитова-
ния, указывают эксперты.

О том, что акционеры финансовой группы 
«Сафмар» (ранее БИН) Михаил Гуцериев и Ми-
каил Шишханов заинтересованы в приобрете-
нии доли в банке «Ренессанс Кредит» группы ОН-
ЭКСИМ (основной акционер — Михаил Прохо-
ров), 

”
Ъ“ рассказали несколько источников, зна-

комых с ситуацией, в том числе близких к сторо-
нам потенциальной сделки. «Группа 

”
Сафмар“ се-

рьезно рассматривает возможность выхода на ры-
нок POS-кредитования,— говорит один из источ-
ников 

”
Ъ“.— При этом приоритетным является 

совместный бизнес с уже существующим игро-
ком, так как Бинбанк не имеет опыта работы в 
этом сегменте». По словам другого собеседника 

”
Ъ“, акционеры группы «Сафмар» рассматрива-

ют в качестве ключевого партнера на рынке кре-
дитования в торговых сетях банк «Ренессанс Кре-
дит», в котором они намерены приобрести долю 
25% с перспективой ее дальнейшего увеличения. 
Официального предложения пока не сделано, но 
предварительное обсуждение прошло на разных 
уровнях. «Думаю, предложение появится до кон-
ца года,— говорит источник 

”
Ъ“.— У собственни-

ков и менеджмента сторон хорошие отношения, 

так что достичь договоренностей, скорее всего, 
удастся, а сделка может пройти в первой полови-
не 2017 года».

В пресс-службе Бинбанка сообщили, что в на-
стоящее время банк не рассматривает возмож-
ность выхода на рынок POS–кредитования, и от-
метили, что акционеры не проявляли интереса к 
«Ренессанс Кредиту». Впрочем, группа «Сафмар» и 
ее акционеры не афишируют планы до заключе-
ния сделок, а иногда даже прямо опровергают их. 
Так, в Бинбанке опровергали 

”
Ъ“ информацию о 

получении господином Шишхановым контроля 
над НПФ «Европейский» накануне выхода офици-
ального релиза. В ОНЭКСИМе кратко сообщили: 
«Переговоры не ведем». В «Ренессанс Кредите» от-
казались от комментариев.
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В ПРОДАЖЕ С 19 ДЕКАБРя

ЧЕЙ БОГ САМЫЙ ЩЕДРЫЙ

КАК НАЧАТЬ ЖИЗНЬ БЕЗ ДОЛГОВ

ВОСЕМЬ КОМПАНИЙ, 
КОТОРЫХ НЕ СТАЛО В 2016 ГОДУ

МЗДОИМСТВО И КАЗНОКРАДСТВО 
В ПРОИЗВЕДЕНИЯХ РУССКИХ 
ПИСАТЕЛЕЙ
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5
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10,5 20,5
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10,5 20,5
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2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Представители 11 секторов 
 финансового рынка оценили 
 работу регулятора по выполне
нию их предложений в 2016 го
ду и определили новые KPI 
на 2017 год. Наиболее популяр
ными темами оказались доступ 
для финансовых организаций 
всех типов к упрощенной иден
тификации клиента, изменения 
в налогообложении и снижение 
затрат участников рынка на вы
полнение регуляторных требо
ваний ЦБ.

В пятницу на площадке аналитиче-
ского центра «Форум» состоялась годо-
вая сессия по проекту «233 KPI». Про-
ект «233 KPI» был запущен в 2013 году, 
сразу после того, как Банк России взял 
на себя функцию мегарегулятора. По 
сути, это был сборник пожеланий 
участников финрынка, которые ЦБ 
принял как свои задачи на ближай-
шие годы. На июль 2016 года таких за-
дач насчитывалось 139. Открывая сес-
сию, директор департамента развития 
финансового рынка Банка России Еле-
на Чайковская отметила, что количе-
ство еще не выполненных пунктов 
проекта на конец 2016 года составляет 
75, среднее число неисполненных KPI 
по секторам рынка — около семи. При 
этом участники рынка получили пра-
во дополнить портфели предложений 
тремя новыми задачами.

Наиболее востребованной идеей 
оказалось подключение к ЕСИА (Еди-
ная система идентификации и аутен-
тификации) и СМЭВ (Система межве-
домственного электронного взаимо-
действия) финансовых организаций 
всех типов. О необходимости внести 
изменения в антиотмывочное законо-
дательство, которые позволили бы ис-
пользовать эти возможности реги-

страторам, заявил предправления 
Профессиональной ассоциации реги-
страторов, трансфер-агентов и депози-
тариев Павел Дубонос. Предложение 
поддержали его коллеги из Нацио-
нальной финансовой ассоциации 
(объединяет в основном банки) и На-
циональной ассоциации участников 
фондового рынка (НАУФОР, объединя-
ет брокеров, дилеров и управляю-
щих). «Наш KPI предоставит возмож-
ность всем финансовым организаци-
ям, имеющим право осуществлять 
упрощенную идентификацию, пору-
чать ее друг другу»,— дополнил пред-
ложение глава НАУФОР Алексей Тимо-
феев. Директор департамента рынка 
ценных бумаг и товарного рынка Бан-
ка России Ольга Шишлянникова заве-
рила, что ЦБ приложит усилия для ре-
шения проблемы в 2017 году.

Предложения, касающиеся налого-
обложения, представили участники 
почти всех сегментов рынка. Так, 
управляющий директор Санкт-Петер-
бургской международной товарно-сы-
рьевой биржи Алексей Рыжиков пред-
ложил оптимизировать налогообло-
жение НДС применительно к бирже-
вым спот-торгам с участием централь-
ного контрагента, а также к операци-
ям своп на рынке драгметаллов и сель-
хозпродукции. Господин Тимофеев от-
метил необходимость исключения на-
логообложения доходов, полученных 
от операций с иностранными актива-
ми, которые возникают из-за измене-
ния курса валют. Однако представите-
ли регулятора отказались считать эти 
задачи своими KPI. И если вопрос об 
НДС при биржевой торговле товара-
ми госпожа Шишлянникова обещала 
инициировать в Минфине, то пробле-
ма валютной переоценки так и оста-
лась в категории спорных.

Говорили участники сессии и о 
снижении затрат на исполнение регу-
ляторных требований. Директор по 
развитию первичного рынка и кли-
ентской поддержке Московской бир-
жи Анна Василенко высказалась за 
снятие дублирования по раскрытию 
информации для эмитентов, которое 
ведет к росту их расходов. «Речь идет о 
сближении правил по существенным 
фактам и инсайдерской информации, 
а также отмене дублирования в годо-
вых и ежеквартальных отчетах»,— от-
метила она. Руководитель блока пра-
вовой работы «Интер РАО» Михаил 
Константинов, представляющий ко-
митет эмитентов Московской биржи, 
предложил изложить KPI как «выра-
ботку единого формата раскрытия ин-
формации публичными общества-
ми», поскольку сейчас ПАО вынужде-
ны осуществлять раскрытие в соответ-
ствии с регулированием двух ве-
домств — ЦБ и Минэкономики. Ди-
ректор департамента допуска на фи-
нансовый рынок ЦБ Елена Курицына 
отметила, что не может принять этот 
KPI, так как значительная часть про-
блемы связана с действиями Минэко-
номики. Зампред правления НАУФОР 
(курирует рынок коллективных инве-
стиций) Екатерина Ганцева отметила 
также необходимость дифференциа-
ции штрафов административной от-
ветственности в зависимости от степе-
ни нарушения. Этот KPI был заявлен в 
2016 году, однако остался невыпол-
ненным. Также представители рынка 
внесли предложения о расширении 
сфер своей деятельности, над которы-
ми представители ЦБ обещали «еще 
подумать».

Окончательная версия KPI на 2017 
год будет опубликована на сайте ЦБ.

Мария Сарычева

Банк России  
получил KPI на 2017 год
Участники финрынка поделились наболевшим

Почти год потребовался банку 
«Югра», чтобы получить рейтинг 
— в пятницу его обнародовало 
Национальное рейтинговое 
агентство (НРА). Однако НРА пока 
не получило аккредитацию Бан
ка России, и высоки риски, что не 
успеет получить в установленный 
срок, до 13 января 2017 года, что 
сделает его рейтинг недействи
тельным. По словам источников 

”
Ъ“, «Югра» рассматривала воз

можность получения рейтинга 
и в других агентствах, однако 
их оценки не устроили банк.

В пятницу банк «Югра» сообщил о 
получении рейтинга от НРА. Планы по 
получению рейтингов «Югра» анонси-
ровала в начале года в рамках подго-
товки к IPO. Еще в феврале банк объя-
вил, что планирует вывести свои ак-
ции на Московскую биржу и рассчиты-
вает на начало торгов в марте. Но этого 
не произошло, а у банка до сих пор не 
было ни одного рейтинга.

НРА присвоило «Югре» рейтинг на 
уровне BBB+. Согласно методологии 
НРА, это означает «достаточную сте-
пень кредитоспособности», «умерен-
ный уровень риска». «Репутация харак-
теризуется умеренным уровнем дове-
рия со стороны клиентов и контраген-
тов. Способность своевременно и пол-
ностью выполнять обязательства оце-
нивается как адекватная»,— следует из 
описания методологии НРА. В числе 
положительных аспектов деятельнос-
ти банка НРА отметило высокий уро-
вень поддержки собственников, низ-
кий уровень просроченной задолжен-
ности, увеличение резервирования и 
операционную прибыльность банка, в 
числе негативных факторов — сниже-
ние доли ликвидных активов, высо-

кий уровень концентрации кредитно-
го портфеля и высокую зависимость от 
средств физлиц.

Согласно информации на сайте 
НРА, такой рейтинг в настоящий мо-
мент имеют только четыре банка, су-
щественно уступающие «Югре» по раз-
меру активов: Генбанк (122-е место по 
активам), Солид-банк (220-е), банк «Со-
юзный» (232-е) и банк «Веста» (347-е). 
Лишь один банк имеет рейтинг ниже 
этого уровня — Анкор-банк (234-е), 
остальные выше. Банк «Югра» занимал 
32-е место по активам на 1 октября 
2016 года в рейтинге «Интерфакс».

• 52,4% акций «Югры» принадлежит 
компании Radamant Financial, бене
фициаром которой является Алексей 
Хотин. Остальные доли в размере 
 менее 10% принадлежат физлицам. 
По итогам 11 месяцев «Югра» заняла 
второе место по величине убытков — 
27 млрд руб., уступив только сани
руемому БМбанку.

Ценность рейтинга НРА на дан-
ный момент неочевидна. НРА пока 
не получило аккредитацию у Банка 
России, которая, согласно действую-
щему законодательству, является обя-
зательным условием ведения бизне-
са по присвоению рейтингов. Време-
ни у НРА осталось немного — до 13 
января 2017 года. На данный момент 
ЦБ аккредитовал только два агентст-
ва — АКРА и «Эксперт РА». Президент 
банка «Югра» Алексей Нефедов уточ-
нил, что работа по рейтингу началась 
три-четыре месяца назад, когда еще 
ни одно агентство не получило аккре-
дитации ЦБ. «В следующем году банк 
продолжит работу с другими рейтин-
говыми агентствами, включая ме-
ждународное»,— добавил он. О пла-
нах получения международного рей-
тинга от S&P банк «Югра» заявлял еще 
в июне, когда вновь анонсировал 
планы по IPO, но уже осенью текуще-
го года в размере 5–10 млрд руб. По 
информации 

”
Ъ“, уровень предло-

женного агентством рейтинга банк 
«Югра» не устроил. Впрочем, и IPO 
осенью так и не состоялось. Теперь 
банк обещает провести его в марте 
2017 года, правда, с существенно 
меньшим объемом — 1–2 млрд руб.

Впрочем, рейтинг ВВВ+ от россий-
ского агентства вряд ли сильно впечат-
лит потенциальных участников IPO, 
если оно все-таки состоится, считает 
аналитик ИК «Алор» Кирилл Яковенко. 
«Я не могу найти аргументов, почему 
нужно участвовать в IPO банка, кото-
рый демонстрирует такой убыток,— 
отмечает он.— Есть банки, у которых 
уже есть акции в обращении на бирже 
и которые при этом прибыльны, ло-
гичнее инвестировать в них».

Юлия Локшина

«Югре» поставили оценку
Рейтинг банка может просуществовать недолго

Участники рынка считают выход 
группы «Сафмар» на рынок POS-креди-
тования именно через покупку доли в 
действующем игроке логичным реше-
нием. Акционеры «Сафмара», уже вла-
деющие сетью «Техносила», в ближай-
шее время станут собственниками так-
же «Эльдорадо» и «М.Видео» (см. 

”
Ъ“ от 

15 декабря). «Есть два варианта: идти са-
мим в POS-кредитование или приобре-
сти долю в банке, который уже работает 
на этом рынке,— комментирует член 
правления Альфа-банка Михаил Пова-
лий.— Решение приобрести готовые 
компетенции выглядит правильным».

Выбор «Ренессанс Кредита» в дан-
ном случае кажется обоснованным. 
«ХКФ-банк и ОТП-банк имеют ино-
странных акционеров, с которыми до-
говориться о покупке миноритарной 

доли довольно затруднительно,— ука-
зывает аналитик ИК 

”
Алор“ Кирилл 

Яковенко.— На третьем месте нахо-
дится Альфа-банк, но для него POS-кре-
дитование не приоритетное направле-
ние, а приобретать ради небольшой 
части бизнеса долю в крупном универ-
сальном банке странно».

По данным Frank Research Group на 
1 ноября, «Ренессанс Кредит» занимает 
четвертое место на рынке POS-креди-
тования с долей 11,9% и портфелем 
22,4 млрд руб. По объему выданных 
кредитов «Ренессанс Кредит» находит-
ся на третьем месте с долей рынка 
13,3%, за десять месяцев текущего года 
он выдал 30,2 млрд руб. POS-кредитов. 
«Ренессанс Кредит» вернулся к при-
быльности: согласно МСФО, за девять 
месяцев его чистая прибыль составила 
980 млн руб. против 3,8 млрд руб. убыт-
ка годом ранее.

Участники рынка POS-кредитова-
ния считают, что появление у «Ренес-
санс Кредита» акционера в лице груп-
пы «Сафмар» позволит укрепить его 
позиции. По экспертным оценкам, по 
итогам года может быть выдано око-
ло 300 млрд руб. POS-кредитов, при 
этом около 65 млрд руб.— через «М.
Видео», «Эльдорадо» и «Техносилу». 
«Если цель 

”
Ренессанс Кредита“ имен-

но нарастить свою долю, то им в но-
вых условиях будет легче это сделать, 
но доля для успешного POS-бизнеса 
не самоцель»,— говорит зампред 
правления ХКФ-банка Александр Ан-
тоненко. «Полагаю, что другие банки, 
работающие в этих сетях, ждут изме-
нения условий, и мы уже начали к 
этому готовиться»,— отмечает госпо-
дин Повалий.

Юлия Полякова,  
Ксения Дементьева

«Сафмар» вплетет в сети  
«Ренессанс Кредит»

Банк России пошел навстречу 
рынку и перенес требование 
по стопроцентному резервиро
ванию кредитов к компаниям, 
не ведущим реальную деятель
ность, с 1 января на 1 апреля 2017 
года. Кроме того, регулятор сузил 
круг нереальных заемщиков, ис
ключив из него ряд категорий. 
 Таким образом, у участников рын
ка появилось время и возмож
ность привести заемщиков в соот
ветствие с требованиями ЦБ и из
бежать повышенных резервов.

На прошлой неделе ЦБ опублико-
вал новую версию проекта поправок к 
254-П, ужесточающего порядок расче-
та резервов. Это вторая версия проек-
та, первую, которая предполагала срок 
вступления поправок в силу с 1 января 
2017 года, ЦБ публиковал в октябре 
(см. 

”
Ъ“ от 3 октября). Поправки предус-

матривали целый ряд ужесточений. 
Наиболее критичными для участни-
ков рынка были изменения, касающи-
еся требований начислять резервы в 
размере 100% вместо нынешнего 21% 
по ссудам не ведущим реальную дея-
тельность компаниям, а также отнесе-
ние к категории сомнительных креди-
тов собственникам бизнеса и ссуд на 
пополнение оборотных активов сро-
ком более года.

Новая версия переносит вступле-
ние в силу поправок о стопроцентных 
резервах по кредитам заемщикам, не 
ведущим реальной деятельности, на 1 
апреля 2017 года. Сомнительные кре-
диты собственникам и на долгосроч-

ное пополнение оборотных средств и 
вовсе исчезли из новой версии доку-
мента. Такие изменения — реакция ре-
гулятора на крайне негативную реак-
цию рынка на первую версию проек-
та. Как ранее сообщал начальник 
управления методологии финансовых 
рисков ДБР ЦБ Вадим Прибытков, бан-
ки просили отсрочить вступление в 
силу поправок с 1 января до 1 июля. ЦБ 
выбрал компромисс — с 1 апреля.

Но даже и эта отсрочка — подарок 
для банков. После вступления в силу 
поправок не ведущими деятельность 
будут в том числе считаться компании, 
не давшие согласие на разглашение 
налоговой тайны (то есть передачу све-
дений банку от налоговиков). «Форма 
данного согласия сейчас не доведена 
до участников банковского рынка, и 
поэтому внедрение такой нормы с 1 
января было бы преждевременно»,— 
отмечает зампред правления ОТП-бан-
ка Сергей Капустин. «Бланк согласия 
разработан ФНС, одобрен Минфином 
и в настоящее время находится на ре-
гистрации в Минюсте, теперь все зави-
сит от скорости регистрации докумен-
та,— отметил собеседник 

”
Ъ“ в ФНС.— 

Появление его к 1 января маловероят-
но, к 1 апреля — уже возможно». По 
словам члена правления банка из топ-
30, за оставшиеся три месяца банки 
смогут хотя бы попытаться получить 
согласие в установленной форме и 
превратить часть нереальных в реаль-
ных заемщиков.

Регулятор пошел и на другие посла-
бления. «ЦБ расширил перечень ис-

ключений, позволяющих относить за-
емщика к разряду осуществляющих 
реальную деятельность,— отметил на-
чальник управления интеграционно-
го риск-менеджмента Райффайзенбан-
ка Сергей Гриб.— Наиболее важное из 
них — право считать работающими 
компании с низкой налоговой нагруз-
кой». В первой редакции проекта пред-
лагалось начислять резерв в размере 
100% всем, у кого налоговые платежи 
менее 10% от суммы займов. Таким 
образом, из кредитования выпадали 
бы три категории заемщиков: компа-
нии-посредники, имеющие налого-
вые льготы или применяющие специ-
альные налоговые режимы. В новой 
редакции появилась оговорка: мини-
мальная сумма налоговых платежей — 
это 10% от суммы займов или не менее 
100 тыс. руб. При этом к любым компа-
ниям, имеющим налоговые льготы, 
данный критерий теперь в принципе 
не применяется. Ведущими реальную 
деятельность ЦБ посчитал и заемщи-
ков, берущих ссуды для выполнения 
контрактов для госнужд, крупнейших 
налогоплательщиков, а также работаю-
щих в сфере государственно-частного 
партнерства. Также ЦБ позволил фор-
мировать резервы в размере 85%, а не 
100% по ссудам предприятиям, находя-
щимся в процедуре банкротства, где 
банк является единственным залого-
вым кредитором или уполномочен-
ным органом, принимающим реше-
ния, отметила зампред правления бан-
ка «Уралсиб» Наталья Тутова.

Вероника Горячева

Нереальность с отсрочкой
ЦБ отложил ужесточения требований к банковским резервам
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ЦИТАТА

В наших планах — выход на биржу 
и размещение около 10% акций 
банка, мы хотим привлечь новых 
инвесторов в капитал. Более ши-
рокие подробности мы намерены 
рассказать в конце сентября — 
начале октября
— Алексей Нефедов,
президент банка «Югра», 7 сентября 
2016 года в интервью «РИА Новости»
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Как и предполагали на рын-
ке, слияние «Амур Золота» Му-
сы Бажаева с Petropavlovsk не 
состоялось из-за разногласий 
с крупнейшим акционером 
Petropavlovsk — «Реновой» Викто-
ра Вексельберга. «Ренова» собра-
ла свыше 25% золотодобытчи-
ка и могла блокировать сделку, 
и стороны заранее отказались 
от нее. Теперь Petropavlovsk сос-
редоточится на достройке авто-
клава, но проект не скоро прине-
сет отдачу, говорят аналитики.

Акционеры «Амур Золота» — ООО 
«Горнорудная компания 

”
Альянс“» 

и Lexor Group S.A. (BVI) группы 
«Альянс» Мусы Бажаева — уведомили 
золотодобывающую Petropavlovsk, 
что не продлят после 31 декабря 
срок действия соглашения о сдел-
ке с ней. В пятницу Petropavlovsk 
привела мотивы «Альянса»: «неко-
торые мажоритарные акционеры» 
Petropavlovsk выступают за фокуси-
рование на проекте автоклава (POX) 
и развитие подземной добычи, кро-
ме того, группа Мусы Бажаева озабо-
чена обязательствами Petropavlovsk 
по долгам аффилированной с ней 
железорудной компании IRC. Также 
Petropavlovsk не будет вести перего-
воры о приобретении «Золота Кам-
чатки», входящего в «Ренову» Викто-
ра Вексельберга (крупнейший акци-
онер Petropavlovsk с 25,25% голосов в 
акциях и облигациях). В «Альянсе» и 
«Золоте Камчатки» подтвердили ин-
формацию, отказавшись от дополни-
тельных комментариев.

«Альянс» и Petropavlovsk в апреле 
договорились, что группа господина 
Бажаева получит 30,3% от увеличен-
ного капитала золотодобытчика в об-
мен на «Амур Золото» (стоимость сдел-
ки в деньгах — $144 млн). Стороны за-

являли о синергии: сделка увеличила 
бы ресурсную базу Petropavlovsk и во-
влекла в переработку руды «Амур Зо-
лота» с низким содержанием золота. 
Но источники 

”
Ъ“ в отрасли указыва-

ли, что для основателей и совладель-
цев Petropavlovsk Питера Хамбро и 
Павла Масловского (с ноября косвен-
но владеют 10,45% акций) сделка мо-
жет быть защитой от недружествен-
ного поглощения со стороны «Рено-
вы», владевшей тогда около 15% го-
лосов Petropavlovsk. Сделка с «Золо-
том Камчатки» стала предметом трех-
стороннего обсуждения в июне. Но 
по сделке с «Амур Золотом» работали 
консультанты, было получено одобре-
ние ФАС, а по «Золоту Камчатки» та-
кой работы не велось. «Ренова» парал-
лельно увеличивала пакет — пример-
но с 10% в ноябре 2015 года до 25,25% к 
ноябрю 2016-го.

С объявления о сделке с «Амур Зо-
лотом» Petropavlovsk провела основ-
ную работу по реструктуризации 
$530 млн кредитов Сбербанка (75% от 
суммы) и ВТБ (25%), которые теперь 
нужно гасить в 2022 году вместо 2018 
года. Компания отмечала, что график 
выплат привязан к производствен-
ному плану, в частности, к достройке 
к 2019 году POX на базе Покровского 
рудника (нужно $120 млн). Получив 
одобрение банков на реструктуриза-
цию, Petropavlovsk решила сама до-
строить автоклав из свободного де-
нежного потока (FCF). А в начале дека-
бря «Альянс», отметив улучшение про-
филя долга и достройку POX, уведо-
мил Petropavlovsk, что готов получить 
за «Амур Золото» уже 20%. Но источни-
ки 

”
Ъ“ уточняли, что снижение доли 

ниже блокпакета должно подвигнуть 
акционеров к одобрению сделки.

Уведомление Petropavlovsk о 
том, что «Альянс» не будет продле-

вать предложение о сделке, факти-
чески означает отказ от нее, утвер-
ждает источник 

”
Ъ“, близкий к од-

ной из сторон. В Petropavlovsk 
”
Ъ“ 

сказали, что «пока рассмотрение 
сделки прекращается». О том, что 
сделку не удастся провести в 2016 го-
ду с учетом корпоративных проце-
дур (акции Petropavlovsk торгуются 
на Лондонской бирже), источники 

”
Ъ“, близкие к компаниям, говори-

ли в ноябре. «
”
Альянс“ шел на сделку 

с прицелом на совместное развитие 
активов, а не на акционерные кон-
фликты, очевидно, что с весны кон-
фигурация изменилась»,— объяс-
няет один из собеседников 

”
Ъ“. Еще 

один источник 
”
Ъ“ подтверждает, 

что для «Реновы» наличие в акцио-
нерах Petropavlovsk Мусы Бажаева «с 
серьезным лоббистским ресурсом» 
было бы нежелательно и, скорее все-
го, группа заблокировала бы сдел-
ку. В «Ренове» это не комментируют. 
Сообщалось, что сделку поддержа-
ли кредиторы, сейчас банки отказа-
лись от комментариев.

Олег Петропавловский из БКС го-
ворит, что если сделка с «Амур Золо-
том» сорвется, то теоретически мо-
гут выиграть миноритарии, кото-
рые были против размытия долей 
(акции компании на новостях под-
ешевели на 3%). Но производство 
Petropavlovsk недоинвестировано, 
это может негативно сказаться на ее 
показателях и поставить под вопрос 
планы по POX, полагает он. Если же 
«Ренова» решит софинансировать 
проект в обмен на увеличение доли, 
то надо иметь в виду, что отдача на-
ступит через два-три года, а цены на 
золото уже упали с уровня $1,3 тыс. 
до $1,1 тыс. за унцию, предупрежда-
ет господин Петропавловский.

Анатолий Джумайло

У Petropavlovsk не складывается «Альянс»
Сделка с «Амур Золотом» Мусы Бажаева срывается

Как стало известно 
”
Ъ“, Банк 

 России продолжает добивать-
ся, чтобы подконтрольное «Рос-
сетям» «Ленэнерго» признало 
ущерб от сделки с ИК «Энергока-
питал», бывшей в 2013–2015 го-
дах маркет-мейкером по акциям 
электросетевой компании. ЦБ 
еще в 2015 году счел, что «Энерго-
капитал» «манипулировал рын-
ком». Теперь ЦБ просит главу 
Минэнерго Александра Новака, 
возглавляющего совет директо-
ров «Россетей», вынести вопрос 
об ущербе «Ленэнерго» на заседа-
ние совета.

”
Ъ“ ознакомился с письмом зам-

преда ЦБ Сергея Швецова от 16 декаб-
ря, в котором он предложил главе со-
вета директоров «Россетей» минист-
ру энергетики РФ Александру Новаку 
вынести на рассмотрение совета во-
прос о признании акционерами «Ле-
нэнерго» ущерба от сделки с ИК «Энер-
гокапитал», у которой в конце 2015 го-
да ЦБ отозвал лицензию.

Причиной отзыва стало «неодно-
кратное и продолжительное манипу-
лирование» обыкновенными и при-
вилегированными акциями «Ленэ-
нерго» с сентября 2013-го по июнь 
2015 года. Договор с «Энергокапита-
лом» как с маркет-мейкером был за-
ключен в 2011 году для поддержания 
ликвидности бумаг «Ленэнерго». В 
«Ленэнерго» сообщили, что договор 
расторгнут из-за изменения правил 
листинга на ММВБ, его стоимость не 
раскрыли. По данным ЦБ, «Энергока-

питал» совершал сделки по предва-
рительной договоренности со своим 
клиентом Onper Trading Ltd. Между 
компаниями проходил ряд сделок, 
которые составляли значительную 
часть дневного объема торгов акци-
ями «Ленэнерго», причем, как пра-
вило, по их итогам нетто-позиция 
Onper Trading за день не менялась ни 
в акциях, ни в деньгах. Как отмечал 
ЦБ, это привело к «существенным от-
клонениям объемов торгов, а также 
спроса и предложения».

Господин Швецов считает, что 
действия «Энергокапитала» нане-
сли «Ленэнерго» «и репутационный, 
и прямой материальный ущерб». ЦБ 
направил в правоохранительные ор-
ганы материалы, необходимые для 
возбуждения дела по ст. 185.3 УК РФ 
(манипулирование рынком), но «Ле-
нэнерго» такое заявление, «способст-
вующее оперативному возбуждению 
уголовного дела», не направляло. По 
данным зампреда правления ЦБ, 
компания не осуществляет каких-ли-
бо действий для подготовки матери-
алов о понесенном ущербе «для це-
лей обращения в правоохранитель-
ные органы». В ЦБ 

”
Ъ“ заявили, что в 

обращении Банка России в правоох-
ранительные органы была собствен-
ная оценка ущерба, нанесенного «Ле-
нэнерго», но не назвали сумму.

В «Ленэнерго» 
”
Ъ“ сообщили, что в 

сентябре—декабре шла проверка де-
ятельности маркет-мейкера ревизи-
онной комиссией компании, был за-
прос в адрес биржи с просьбой опре-

делить объем торгов, проводимых 
маркет-мейкером, и установить при-
знаки манипулирования рынком 
при сделках по бумагам «Ленэнерго». 
Но ММВБ ответила, что эта инфор-
мация является инсайдерской и не 
подлежит разглашению эмитенту, а 
полномочий характеризовать сдел-
ки как манипулирование рынком у 
биржи нет. В «Ленэнерго» отметили, 
что не получали от ЦБ информации 
о действиях «Энергокапитала» по ма-
нипулированию рынком. «После по-
лучения информации 

”
Ленэнерго“ 

готово отстаивать свои интересы и 
требовать возмещения ущерба в су-
де»,— говорят в компании. В Минэ-
нерго 

”
Ъ“ заявили, что решение о вы-

несении или невынесении вопроса 
на совет директоров «Россетей» будет 
принято по итогам рассмотрения об-
ращения ЦБ.

Причины, по которым для ЦБ кри-
тична подача заявления со стороны 
«Ленэнерго», не вполне понятны, го-
ворит партнер юридической компа-
нии BMS Law Firm Денис Фролов. По 
его словам, дела по ст. 185.3 УК РФ 
рассматриваются в публичном по-
рядке, то есть для возбуждения не 
требуется заявление потерпевшего. 
«Признание ущерба со стороны 

”
Ле-

нэнерго“ должно подкрепить пози-
цию обвинения в ходе судебного раз-
бирательства, а его отсутствие может 
стать весомым аргументом для защи-
ты»,— замечает он.

Татьяна Дятел,  
Ксения Дементьева

Ущерб трудной судьбы
«Ленэнерго» не смогло посчитать свои фондовые потери

ОАО РЖД работает над концепцией грузового 
высокоскоростного поезда, способного перево-
зить до 600 тонн со скоростью до 300 км/ч. Пред-
полагается, что такие поезда будут эксплуатиро-
ваться на высокоскоростных магистралях (ВСМ). 
Опыт совмещения пассажирского и грузово-
го высокоскоростного движения есть в Герма-
нии. Эксперты считают, что проект в России мо-
жет быть успешным только если ВСМ от Москвы 
 дотянуть до Китая.

О том, что ОАО РЖД разрабатывает концепцию грузо-
вого высокоскоростного поезда (до 300 км/ч), сообщил в 
пятницу «Прайм» со ссылкой на первого вице-президен-
та монополии Александра Мишарина. В ОАО РЖД пояс-
нили 

”
Ъ“, что монополия ведет разработку концепции 

такого поезда, позволяющего перевозить 300–600 тонн.
Первая ВСМ Москва—Казань длиной 770 км и стои-

мостью 1,2 трлн руб. должна появиться в России в 2022–
2023 годах. В будущем участок может стать частью ВСМ 
Москва—Пекин и проекта «Шелковый путь», который 
свяжет Китай с Европой и Ближним Востоком. По акту-
ализированным расчетам ОАО РЖД, пассажиропоток в 
2020 году должен был составить 4,7 млн человек, в 2030 
году — 15,9 млн, в 2050-м — 23,9 млн. Именно пассажи-
ропоток считался экспертами главным риском, вопро-
сы к ВСМ были и в Белом доме, и в ноябре проект был от-
правлен на доработку (см. 

”
Ъ“ от 10 ноября). Начало стро-

ительства ВСМ сейчас запланировано на 2017 год, про-
ект будет идти в форме концессии в два этапа: Москва—
Нижний Новгород и Нижний Новгород—Казань. 

В ОАО РЖД 
”
Ъ“ сообщили, что движение по ВСМ вы-

сокоскоростных грузовых поездов будет способствовать 

росту доходов от эксплуатации магистралей. По словам 
источника 

”
Ъ“ в компании, концепция такого поезда по-

зволит производителям разработать опытный образец 
новой техники. Пока ускорение движения поездов, на-
оборот, вытесняло грузопотоки с направления: так, для 
запуска «Сапсанов» ОАО РЖД пришлось перевести гру-
зовое движение между Москвой и Петербургом на об-
ходные пути с увеличением расстояния с 660 до 1100 км.

Глава «Infoline-Аналитики» Михаил Бурмистров гово-
рит, что возможность перевозок и пассажиров, и грузов 
по ВСМ есть, в частности, в Германии на линиях Ганно-
вер—Вюрцбург, Мангейм—Штутгарт и Нюрнберг—Ин-
гольштадт смешанное пассажирское и грузовое кругло-
суточное движение. Днем проходят пассажирские пере-
возки с использованием поездов ICE (до 280 км/ч) и IC (до 
200 км/ч), а ночью — грузоперевозки со скоростью около 
100 км/ч. По словам эксперта, это повышает экономиче-
скую эффективность, иначе ночью инфраструктура бы 
не использовалась. Кроме того, на маршруте Берлин—
Обисфельде, где нет сложных участков, иногда совмеща-
ют пассажирское и грузовое движение даже днем, добав-
ляет он. Но потенциал использования ВСМ для грузово-
го движения станет значительным, только если она бу-
дет начинаться в Китае, уверен господин Бурмистров. 
По скорости проекту грузового движения по ВСМ (если 
движение будет идти только ночью) на направлении в 
Москву будет непросто конкурировать с ускоренными 
контейнерными поездами (в рамках проекта «Транссиб 
за семь суток» скорость достигает 1050 км в сутки), а из 
Москвы в Нижний Новгород и Казань — с автоперевоз-
ками, заключает господин Бурмистров.

Анастасия Веденеева

ОАО РЖД разгоняет тонны
Для ВСМ разработают грузовые поезда

По словам собеседника 
”
Ъ“, в те-

кущей редакции госпрограммы под 
автопром на 2017 год выделено по-
рядка 103 млрд руб. Но после перво-
го квартала Минпромторг рассмотрит 
дополнительные меры — например, 
программы «Первый автомобиль» и 
«Семейный автомобиль». Впрочем, 
в правительстве были разные точки 
зрения на поддержку отрасли: так, 
в Минэкономики считали, что теку-
щая госпомощь не мотивирует сокра-
щать издержки и повышать качество, 
и предлагали связать ее с выполнени-
ем обязательств автоконцернов по со-
глашениям о промсборке, объемом 
добавленной стоимости и долей экс-
порта в продажах, а также сфокусиро-
ваться на поддержке инвестпроектов 
по развитию автокомпонентной базы 
(см. 

”
Ъ“ от 13 октября).

Консультант SBS Consulting Дмит-
рий Бабанский рассуждает, что объ-
ем господдержки растет, но она носит 
оперативный характер, госпомощь 
ориентируется в основном на под-
держку текущей деятельности, а не на 
долгосрочное повышение конкурен-
тоспособности. Собеседники 

”
Ъ“ в ав-

токонцернах напоминают, что страте-
гии развития отрасли еще нет: назва-
ны лишь два приоритетных вектора 
развития — локализация производст-
ва и ориентация на экспорт, при этом 

компонентная отрасль «вообще заги-
бается». Пока говорить о качествен-
ном развитии не приходится, утвер-
ждает источник 

”
Ъ“, «сейчас основ-

ная задача не развивать производст-
во, а выжить». Кроме того, ни россий-
ские, ни зарубежные игроки не гото-
вы к ужесточению требований госу-
дарства «в силу отрицательной эконо-
мики», говорит он. «Концептуально 
фокус на экспорт это хорошо, но в ре-
альности возможности экспорта огра-
ничены, стремительного роста не бу-
дет,— считает источник 

”
Ъ“,— заме-

нить падение внутреннего рынка ро-
стом экспорта для загрузки мощно-
стей уже не получится никогда».

Господин Бабанский заметил, что 
конкурентоспособность развивает-
ся во многом за счет роста наукоемко-
сти продукции, но ни в одном согла-
шении с иностранцами о промсбор-
ке в РФ или специнвестконтракте не 
записано требование по развитию и 
локализации в России центров R&D. 

По его словам, автоконцерны начи-
нают по своей инициативе сотрудни-
чать с вузами (в том числе для предо-
твращения дефицита кадров). Но раз-
витие научного потенциала ложится 
практически полностью на государст-
во, для которого это все еще не явля-
ется одной из приоритетных задач го-
споддержки, утверждает эксперт.

Минэкономики прогнозирует на 
2017 год рост реальных располагае-
мых доходов населения в 0,2%, и объ-
ем внутреннего спроса можно ожи-
дать на уровне этого года, считает го-
сподин Бабанский. Владимир Беспа-
лов из «ВТБ Капитала» полагает, что в 
2017 году с учетом господдержки ав-
топродажи могут вырасти примерно 
на 4–5%. Основными направления-
ми госпомощи могут стать субсидии 
по поддержке спроса и стимулирова-
ние экспорта — субсидии на омоло-
гацию, логистику, считает Дмитрий 
Бабанский.

Яна Циноева

Автопром по госзаказу
с1

Производство и потребление продукции автопрома в РФ (млрд руб.)
2013 2014 2015 2016*

Производство в РФ 1662,9 1589,6 1384,2 1565

Экспорт** 40,6 50 52,3 50,2

Импорт** 519,6 376,7 247 284,1

Внутреннее потребление 2141,9 1917,3 1578,8 1876,9

Господдержка 11,3 79,1 101,6 165,6

Доля господдержки к потреблению (%) 0,5% 4,1% 6,4% 8,8%

Источник: Минпромторг, ФТС, Росстат, SBS Consulting. *Прогнозный расчет.   
**Конвертация данных ФТС в рубли по среднему курсу ЦБ РФ (для 2016 года — за январь—октябрь).
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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деловые новости

Разработчик суперкомпьюте-
ров — компания «Т-Платфор-
мы», блокирующим пакетом ко-
торой владеет ВЭБ, столкнулась 
с финансовыми сложностями. 
В течение года несколько парт-
неров предъявили ей иски при-
мерно на 150 млн руб. В компа-
нии утверждают, что кассовый 
разрыв уже преодолен, а средст-
ва инвестируются в разработку 
отечественных процессоров 
и телекоммуникационного 
 оборудования.

Дистрибутор компьютерной тех-
ники OCS Distribution, входящий в 
Национальную компьютерную кор-
порацию, обратился в Гагаринский 
районный суд Москвы с иском к 
компании «Т-Платформы» и ее 
основному акционеру и гендиректо-
ру Всеволоду Опанасенко, следует 
из данных на сайте суда. По словам 
президента OCS Алексея Калинина, 
у компании был контракт на постав-
ку комплектующих для оборудова-
ния, разрабатываемого «Т-Платфор-
мами», по которому было личное по-
ручительство господина Опанасен-
ко. Поставка была выполнена, но оп-
лату OCS не может получить с начала 
2015 года, сумма задолженности со-
ставляет около $700 тыс., уточняет 
он. «Мы пытались установить гра-
фик выплат в рассрочку, но 

”
Т-Плат-

формы“ срывают сроки, поэтому 
OCS обратилась в суд»,— говорит го-
сподин Калинин. Сумма требова-
ний составляет примерно 45 млн 
руб., то есть около $700 тыс. по курсу 
на сентябрь 2016 года.

Еще один крупный иск к «Т-Плат-
формам» подал в Арбитражный суд 
Москвы принадлежащий «Ростеху» 
Научно-исследовательский центр 
электронной вычислительной тех-
ники. Он требует 28,1 млн руб. В «Ро-
стехе» отметили, что «ведется обыч-
ная работа по взысканию задолжен-
ности», отказавшись от подробных 
комментариев.

Общая сумма исков к «Т-Плат-
формам» в Арбитражном суде Мо-
сквы и Гагаринском районном су-
де за 2016 год составляет около 
150 млн руб. Кроме того, компания 
за последние месяцы была ответчи-
ком по трем искам от сотрудников 
в рамках трудовых споров о взы-
скании невыплаченной зарплаты. 
Также, по данным 

”
Ъ“, несколько 

месяцев назад из-за задержек с 
оплатой арендодатель до погаше-
ния задолженности опечатывал 
офис «Т-Платформ».

Заместитель гендиректора «Т-
Платформ» по маркетингу и страте-
гическим проектам Елена Чуракова 
сообщила 

”
Ъ“, что летом 2016 года 

многие клиенты переносили плате-
жи в адрес компании на более позд-
ний период, из-за чего «Т-Платфор-
мы» также не могли вовремя осу-
ществлять запланированные плате-
жи. «Компания преодолела ситуа-
цию кассового разрыва и плано-
мерно расплачивается по отложен-
ным обязательствам»,— подчерки-
вает она. В компании утверждают, 
что задолженности по зарплате пе-
ред сотрудниками были ликвиди-
рованы в первую очередь.

• «Т-Платформы» занимаются 
 производством суперкомпьютеров, 
систем хранения данных и другой 
вычислительной техники. 74,99% 
компании принадлежат Всеволоду 
Опанасенко, 25,01% — ВЭБу. Выруч-
ка «Т-Платформ» по итогам 2015 
года составляла 3,04 млрд руб., чи-
стая  прибыль — 10,7 млн руб.
Инвестпрограмма «Т-Платформ» 

превышает 1 млрд руб. в год, компа-
ния ведет разработку «множества 
оригинальных вычислительных 
устройств, в том числе в области 
микроэлектроники», отмечает го-
спожа Чуракова. «Т-Платформы» 
действительно сообщали о ряде но-
вых разработок. Так, в отчетности за 
2015 год говорилось, что компания 
работает над созданием персональ-
ных вычислительных систем в ком-
пактном и экономичном формфак-
торе без монитора, а также несколь-
ких моделей телеком-оборудова-
ния на процессоре «Байкал-Т1» (его 
разработало дочернее предприятие 
«Т-Платформ» — «Байкал Электро-
никс»). К 2020 году «Байкал Электро-
никс» должна выпустить 5 млн 
«Байкал-Т1», для чего взяла заем на 
500 млн руб. под 5% у Фонда разви-
тия промышленности. Соинвести-
ровать в проект будут и сами «Т-
Платформы» — компания планиро-
вала вложить 278 млн руб. Кроме то-
го, «Т-Платформы» занимаются до-
работкой ПО и управляющего ком-
пьютера для отечественного реше-
ния по управлению металлообраба-
тывающими станками.

Мария Коломыченко

Разработчик суперкомпьютеров 
не рассчитал расходы
Компания «Т-Платформы» пережила кассовый разрыв

Средние цены на зерновые в европейской части Рос-
сии на минувшей неделе преимущественно снижались, 
рассказывает Андрей Сизов. По его данным, пшеница 
третьего класса подешевела на 50 руб., до 10,675 тыс. 
руб., четвертого класса — на 150 руб., до 9,225 тыс. руб., 
пятого — на 100 руб., до 8,075 тыс. руб. за тонну. Обвал за-
купочных цен на российскую пшеницу может привести 
в дальнейшем к их падению и на внутреннем рынке при-
мерно на схожие величины — на 0,7–1,1 тыс. руб. за тон-
ну, прогнозирует Игорь Павенский. «Причины все те же: 
медленная приемка в портах, связанная со штормовой 
погодой и замерзанием ростовского порта, и крепкий 
рубль, курс которого к доллару США на прошлой неделе 
поднялся до 60,5 руб.»,— рассказывает господин Сизов.

Экспортные цены на российскую пшеницу (FOB) при 
этом стагнируют, сохраняясь на уровне $182 за тонну, рас-
сказывает Игорь Павенский. Такую же оценку дают в «Со-
вэкон». «Снижать цены экспортеры позволить себе не мо-
гут из-за высоких внутренних цен»,— поясняет господин 
Павенский. При этом, рассуждает он, появились предва-
рительные опасения, что морозы и недостаточный уро-

вень снежного покрова на юге страны могут повредить 
озимые. «Если такая ситуация сохранится до января 2017 
года, это может привести к росту экспортных котиро-
вок»,— предполагает аналитик «Русагротранса». На конец 
прошлой недели было засеяно 17,4 млн га озимых против 
16,3 млн га годом ранее, сообщили в «Совэкон».

В этом году в России было собрано около 117 млн 
тонн зерна, включая 72 млн тонн пшеницы, это рекорд-
ный показатель с 1978 года, говорил на минувшей неде-
ле глава Минсельхоза Александр Ткачев. Экспорт зерна 
в этом сезоне министерство прогнозирует на уровне 
35 млн тонн, пшеницы — 28 млн тонн.

«В начале нового сезона объемы экспорта зерна отста-
вали от показателей прошлого года. Это создавало опасе-
ния относительно устойчивости наших поставок. Одна-
ко уже в ноябре экспортеры резко увеличили отгруз-
ку»,— говорил ранее господин Ткачев на правительст-
венном часе в Госдуме. Игорь Павенский ожидает, что ос-
новной прирост экспортных поставок сезон к сезону 
произойдет в феврале—апреле 2017 года. Активные по-
ставки будут идти во второй половине сезона, надеется 
гендиректор «Прозерно» Владимир Петриченко.

Анатолий Костырев

Пшеницу подкосил рубль

«Первый канал» отказался 
от трансляций Кубка «Первого 
канала» по хоккею из-за «утраты 
интереса аудитории», зафикси-
рованного измерителем TNS. 
 Показав всего одну игру, компа-
ния уступила права на остав-
шиеся трансляции телеканалу 
«Матч ТВ» холдинга «Газпром-ме-
диа». Вместо очередного матча 
с участием сборной России «Пер-
вый канал» показал шоу «Давай 
поженимся», которое собирает 
вдвое большую аудиторию.

«Первый канал» отменил прямую 
трансляцию игры между сборными 
России и Чехии Кубка «Первого кана-
ла» по хоккею в пятницу вечером, 16 
декабря. «Существующий измеритель 
показывает утрату интереса аудито-
рии к спортивным трансляциям»,— 
сообщил телеканал, сославшись на 
данные TNS. По предварительной 
оценке телеизмерителя, доля матча в 
четверг составила 6,3% (среди всех 
зрителей с включенным телевизором 
старше 18 лет; здесь и далее — по Мо-
скве.— 

”
Ъ“). Это значительно меньше, 

чем обычная доля «Первого канала» в 
это время, то есть с 19:00 до 21:00, ука-
зывает телеканал. В этом интервале 
на «Первом» обычно идут шоу «Давай 
поженимся» и «Пусть говорят» со сред-
ней долей 13,1%. В пятницу вместо 
хоккея в сетку вернулось «Давай поже-
нимся», в субботу — шоу «Подмосков-
ные вечера», а в воскресенье — филь-
мы «Красотка» и «Ночь в музее». Собе-
седник 

”
Ъ“ на канале уверен, что они 

«соберут лучше», чем хоккей.
«Первый канал» традиционно 

транслировал игры хоккейной сбор-
ной. «Мы всегда считали необходи-
мым, чтобы у всех российских зрите-
лей, а не только подписчиков узко-
профильных спортивных каналов 
был доступ к хоккею. Но данные из-
мерителя не дают нам возможности 
продолжить эту традицию»,— сооб-
щают на телеканале. Впрочем, из дан-
ных TNS не следует, что доля хоккея 
на «Первом» в этом году упала очень 
резко: в 2015-м у первой игры кубка 

Россия—Швеция в четверг вечером 
она составляла 7,4% по Москве.

Права на показ оставшихся игр 
Кубка, среди которых Россия—Че-
хия, Финляндия—Швеция, Шве-
ция—Чехия и Россия—Финляндия, 
«безвозмездно» переданы «Матч ТВ». 
Первую из этих игр канал показал с 
третьего периода, после трансляции 
биатлона. «Матч ТВ» ожидает для мат-
чей Кубка долю «как минимум выше 

средней» для канала, сообщила 
”
Ъ“ 

его генпродюсер Тина Канделаки. 
«Для нас этот показ эффективен, так 
как зрители 

”
Матч ТВ“ — это спор-

тивные болельщики»,— объясняет 
она. Схема передачи трансляций с 
других каналов уже отработана во 
время Олимпийских игр, отмечает 
госпожа Канделаки. Логично, чтобы 
спорт продвигался на одном канале, 
заключает она.

Кубок «Первого канала» наряду с 
чемпионатом мира по хоккею — на-
иболее популярные события в этом 
виде спорта с точки зрения среднего 
рейтинга и охвата, говорит предста-
витель агентства Havas Sports & 
Entertainment. «Если сравнить сред-
ний рейтинг отдельных хоккейных 
событий за последние два года, ку-
бок 

”
Первого канала“ наиболее по-

пулярен»,— уточняет гендиректор 
агентства Мария Гаврилова.

Но TNS всегда дает плохие цифры 
спортивным трансляциям, сетует со-
беседник 

”
Ъ“ на «Первом канале», 

объясняя это «кривизной измери-
тельной панели и отсутствием воз-
можности замеров внедомашнего 
смотрения». «Первый» демонстратив-
но не признавал данные TNS больше 
десяти лет, его представители подчер-
кивали, что канал ориентируется на 
показания собственной системы те-
лефонных опросов службы телеизме-
рений (СТИ), а его гендиректор Конс-
тантин Эрнст публично не раз крити-
ковал «систему измерений, методич-
но искажающую картину телевизи-
онного рынка». «СТИ показывает луч-
шие результаты на всех больших 
спортивных трансляциях независи-
мо от канала, но деньги мы зарабаты-
ваем не по СТИ»,— поясняет источ-
ник. Реклама на «Первом» продается 
по данным TNS. 15 декабря комиссия 
при Роскомнадзоре, куда входит и го-
сподин Эрнст, единогласно выбрала 
TNS в качестве единого телеизмери-
теля на ближайшие три года.

Анна Афанасьева

Перешедший Кубок
«Первый канал» отдал хоккей «Матчу ТВ»  
из-за низкого интереса зрителей Сбербанк требует с ЗАО «Жуковка*****» — владель-

ца торгового центра «Лабиринт» на Рублево-Успен-
ском шоссе — погасить долг в размере 1,3 млрд 
руб.  Кредитор также пытается в суде признать 
банкротом заемщика, который может быть свя-
зан с  семьей депутата Госдумы Ума хана Умахано-
ва. Между тем объект находится под частичным 
арестом, инициированным налоговиками.

В начале декабря Сбербанк подал заявление о бан-
кротстве ЗАО «Жуковка*****», сумма исковых требований 
кредитора составила 1,3 млрд руб., следует из материа-
лов Арбитражного суда Москвы. На балансе у «Жуков-
ки*****» находится торговый центр «Лабиринт» площа-
дью 6 тыс. кв. м, расположенный в деревне Жуковке 
Одинцовского района Подмосковья, следует из выписки 
ЕГРП. В базе «СПАРК-Интерфакс», по данным на май 2011 
года, владельцем 50% ЗАО указывался Умахан Умаханов 
— депутат Госдумы. Вторая часть пакета в «Жуковке*****» 
принадлежит, по данным Kartoteka.ru, Наиде Магомедо-
вой — супруге господина Умаханова.

Между тем в декларации о доходах с 2011 по 2015 год 
депутата Умахана Умаханова и его супруги нет упомина-
ния об акциях ЗАО «Жуковка*****». Запрос, отправлен-
ный 

”
Ъ“ господину Умаханову через его коллегу в Госду-

ме, остался без ответа. Пресс-служба Сбербанка отказа-
лась от комментариев.

Из выписки ЕГРП следует, что сейчас торговый центр 
«Лабиринт» находится в залоге у Сбербанка, срок договора 
истекает 31 декабря текущего года. Кроме того, с 20 сентя-
бря 2016 года налоговая служба Московской области нало-
жила частичный арест на объект, запрещающий «Жуков-
ке*****» распоряжаться арестованным имуществом, а вла-
дение и пользование недвижимостью осуществляется с 
разрешения налогового органа и под его контролем.

Директор департамента рынков капитала Colliers In-
ternational Саян Цыренов оценивает рыночную стои-

мость «Лабиринта» в $15–25 млн, или 0,9–1,5 млрд руб. 
по текущему курсу ЦБ. Руководитель департамента тор-
говой недвижимости Penny Lane Realty Антон Конова-
лов считает, что текущая стоимость «Лабиринта» не пре-
вышает 1  млрд руб. По мнению аналитиков Cushman 
& Wakefield, объект не очень удачно расположен — на-
ходится в отдалении от Рублево-Успенского шоссе. «Из-за 
высокой конкуренции торговые центры, находящиеся 
в этом районе, имеют проблемы с заполняемостью объ-
ектов: помимо 

”
Лабиринта“ здесь расположены Dream 

House и Barvikha Luxury Village»,— продолжает госпо-
дин Коновалов.

На какие цели «Жуковка*****» брала кредит в Сбер-
банке, неизвестно. Впрочем, это ЗАО выступало учре-
дителем других компаний семьи Умахановых. Так, не-
сколько лет назад дочерняя структура «Жуковки*****» — 
«АгроДагИталия» — анонсировала строительство агро-
технопарка в Дагестане. Инвестиции в этот проект оце-
нивались в 14 млрд руб. Однако, по данным интернет-
издания «Кавполит», всего компания за прошедшие го-
ды вложила 700 млн руб., его реализация затормози-
лась из-за проблем со строительством инфраструкту-
ры. Сейчас владельцем компании «Агротехнопарк 

”
Аг-

роДагИталия“» выступает ООО «Управляющая компа-
ния 

”
Ин-Инвест Груп“», его учредитель — Наида Маго-

медова (данные базы «СПАРК-Интерфакс»).
Еще один проект «Ин-Инвест Груп» реализует в Сара-

товской области: в январе 2016 года региональные СМИ 
сообщали, что компания приобрела около 2 тыс. га сель-
скохозяйственных земель и собиралась строить ком-
плекс на 1,2 тыс. голов молочного и 1,5 тыс. мясного 
крупного рогатого скота. Кроме того, в Саратовской об-
ласти она планировала открыть перерабатывающее 
производство, птицефабрику по выращиванию бройле-
ров мощностью 50 тыс. тонн.

Динара Мамедова

Сбербанк попал в «Лабиринт»
Кредитор хочет обанкротить владельца торгцентра на Рублевке

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А
В  A C M G  П Е Р Е Ш Е Л  Т О П - М Е Н Е Д Ж Е Р 
C A L Z E D O N I A

Антонио Алицци назначен первым вице-президентом медиагруппы ACMG (издает 
в России журналы Forbes, OK, «Gala Биография» и др., а также развивает интернет-
проекты Trendspace.ru, RDH.ru и др.), сообщил ”Ъ“ представитель компании. 
До этого господин Алицци руководил коммуникациями в российском представи-
тельстве итальянского производителя и ритейлера белья Calzedonia, а ранее препо-
давал менеджмент в издательском деле в Университете Вероны. В сфере ответст-
венности Антонио Алицци будут коммерческое, маркетинговое и event- направления 
медиагруппы, рассказал президент и владелец ACMG Александр Федотов. Перед 
ним стоит задача в 2017 году увеличить выручку группы на 25%. Павел Белавин

с1

ЦИТАТА

Как эта передача называется? 
«Хочу пожениться», нет?  
Видимо, это более важно 
для страны, чем хоккей
— Илья Ковальчук,
нападающий сборной России по хоккею 
(цитата по «РИА Новости»)

Его поздравляет председатель совета директоров инвес-
тиционной компании O1 Group Борис Минц:
— Уважаемый Александр Натанович! Примите мои самые 
искренние и теплые поздравления с днем рождения! С глу-
боким почтением отношусь к вам как к бизнес-партнеру, 
восхищаясь вашей неиссякаемой энергией и стремлени-
ем к движению вперед. Благодаря вашей целеустремлен-

ности уже реализованы многие знаковые проекты. Желаю 
вам по-прежнему вдохновлять и заряжать примером свою 
команду и никогда не терять интереса к тому, что вы делае-
те. Пусть всегда и во всем вам сопутствует удача, а рядом бу-
дут люди, готовые вас поддержать! От всей души желаю 
успехов в любых начинаниях, счастья вам и вашей семье!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 54 года президенту группы ИСТ  
Александру Несису

ДНИ РОЖДЕНИЯ



культура

Неудачно начав хоккейный Кубок 
«Первого канала», сборная России 
ударно его завершила, вслед за 
чехами обыграв вчера в заключи-
тельном туре упорно сопротивляв-
шихся и не дававших интриге уме-
реть вплоть до финальной сирены 
финнов. Это победа (4:3), прав-
да, все равно не позволила ей за-
нять первое место — оно досталось 
шведам.

Выступление сборной России на 
этом Кубке «Первого канала», под 
который она собрала чрезвычайно 
мощный для Евротура по именам со-
став с такими суперзвездами, как Па-
вел Дацюк и Илья Ковальчук, полу-
чилось бы почти отличным, если бы 
можно было выкинуть из него самый 
первый матч. Тот, в котором она, дол-
го имея преимущество, временами 
подавляющее, над шведами, не смо-
гла их дожать и в итоге уступила со 
счетом 1:3. А за обидной осечкой по-
следовали два совсем неплохих по ка-
честву матча.

В пятницу российские хоккеисты 
некоторое время мучились с чехами, 
но до того, как во втором периоде эти 
мучения начались, успели создать ог-
ромный, в три гола, задел буквально 
за половину стартовой двадцатими-
нутки. Чешская команда пыжилась, 
старалась, однако от разгрома 1:5 не 
спаслась.

Вчерашняя встреча проходила вро-
де бы по схожему сценарию. Только 
прежде чем «взорваться», сборная Рос-
сии пропустила от финнов. А «взрыв» 
между тем был не менее впечатляю-
щим, нежели в игре с чехами. Прорыв 
Максима Шалунова, два удачно подо-
бранных Егором Яковлевым и Ива-
ном Телегиным отскока — и к сере-
дине первого периода хозяева пове-
ли с разницей в две шайбы, демон-
стрируя заодно, что вроде бы вполне 
готовы и в дальнейшем держать вы-
сокий темп.

Темп действительно был высо-
ким, причем в исполнении обеих ко-
манд, а вторая двадцатиминутка по-
лучилась очень зрелищной и откры-
той. У сборной России было немало 
моментов, но и ей приходилось пере-
живать неприятные отрезки с серия-
ми финских укусов. А после одного 
из них, когда финны все две минуты 
жестоко прессовали россиян в боль-

шинстве, Илье Ковальчуку довелось 
умчаться один на один с голкипером 
Йони Ортио. Ковальчук особенно не 
финтил — ему хватило идеального 
броска в угол.

Те, кто думал, будто бы этот бро-
сок означал смерть интриги, глубо-
ко заблуждались. Финны благода-
ря Хенрику Хаапале сократили от-
рыв еще до перерыва, а сразу же по-
сле него российская сборная допусти-
ла, может быть, наиболее традицион-
ную для себя на московском турнире 
ошибку — оставила свободным «пята-
чок». Свободой воспользовался Миро 
Аалтонен. Так что загибавшаяся ин-
трига, наоборот, заполыхала ярким 
пламенем.

Возможности пригасить его у сбор-
ной России были. Была даже возмож-
ность стопроцентная: Степан Сан-
ников опередил уехавшего за шай-
бой к заднему борту Ортио, украл ее 
у  голкипера и отпасовал Дмитрию 
Кугрышеву. Форвард не попал в пу-
стые ворота.

Так что пламя продолжало гореть. 
И горело оно вплоть до финальной си-
рены. Более чем за минуту до нее фин-
ны заменили вратаря на шестого поле-
вого игрока. А за несколько секунд до 
сигнала наконец организовали отлич-
ную атаку. Она завершилась прицель-
ным выстрелом Аалтонена практиче-
ски с убойной дистанции. Российский 
голкипер Игорь Шестеркин по ходу 
лихого матча совершил с полдюжины 
эффектных сейвов. Этот был послед-
ним и важнейшим. После него победу 
уже было не упустить.

Впрочем, и она не позволила сбор-
ной России первенствовать на Кубке 
«Первого канала», во время которого 
заодно праздновалось 70-летие отече-
ственного хоккея. Шведы, уступившие 
в воскресенье чехам, набрали столь-
ко же очков, сколько россияне, но ре-
зультат личной встречи считается глав-
ным среди дополнительных показате-
лей. Хотя в любом случае итог турнира 
вышел для его хозяев гораздо лучше, 
чем год назад. Год назад он был печаль-
ным — аутсайдерское четвертое место.

Алексей Доспехов

КУБОК «ПЕРВОГО КАНАЛА»

Сборная России поднялась на второе место
Первое ей не отдали шведы
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Последний в 2016 году супертурнир года,  
завершившийся вчера в Лондоне,  
выиграл 23-летний американец Уэсли Соспорт

Алексей Доспехов, 
обозреватель ”Ъ“

правила  
игры

В эти выходные Россия вновь упоминалась в допинговом 
контексте. Теперь — из-за бокса, а обстоятельства инциден-
та выглядели довольно неординарными.

Рано утром в субботу российский супертяжеловес Алек-
сандр Поветкин узнал, что в его допинг-пробе обнаружен 
запрещенный препарат остарин. Чуть позже — что Все-
мирный боксерский совет лишил его бой в Екатеринбурге 
с канадцем Бермейном Стиверном, в котором на кону дол-
жен был стоять пояс временного чемпиона, статуса титуль-
ного, а соперник решил отправиться домой. А вечером По-
веткин все-таки вышел на ринг, чтобы провести поединок. 
Оказалось, что у промоутеров был заготовлен запасной ва-
риант, и этот вариант — француз Жоан Дюопа — действи-
тельно сгодился. Поветкин уложил Дюопа в конце шестого 
раунда под грохот оваций с трибун и грохот споров на бок-
серских форумах. А нужно ли было ему, еще формально не 
дисквалифицированному, но уже имевшему в 2016 году 
проблемы, пусть и более или менее счастливо разрешив-
шиеся, с мельдонием, вообще драться в этот день? Кто-то 
увидел в бою супертяжа, его громком патриотическом сло-
весном выступлении после него смелый и полезный вы-
зов в период, когда российский спорт после второй части 
доклада Ричарда Макларена «душат»: чем бы нам ни гро-
зили, Россию не «нагнуть». Кто-то — дурацкую наглость, 
которая льет воду на мельницу тех, кто жаждет жестоких 
мер: от обвиняемых ведь ждут все-таки в ответ не вызовов 
и войны, а сотрудничества.

Но в самом факте этого боя можно, присмотревшись, раз-
глядеть и кое-что полезное для всех, кому в ближайшее вре-
мя принимать решения в отношении отечественного спор-
та, кое-что, может быть, облегчающее им жизнь.

С июля, с тех пор как Россию трясет грандиознейший из 
всех, которые когда-либо происходили, допинговый кри-
зис, она уже приноровилась реагировать на выписываемые 
время от времени санкции. Отстранение от Олимпиады за 
чужие и недоказанные нарушения легкоатлетов — позор. 
Отстранение от Паралимпиады за то же самое российских 
спортсменов-инвалидов — просто преступление. Эти аргу-
менты структурам, на чьей совести отстранения, очень труд-
но «перебить» чем-то таким же по-человечески, что ли, по-
нятным.

А «перебить» между тем можно. Говорящие о дискрими-
нации в ситуациях, когда используется тот самый прин-
цип «коллективной ответственности», который так реши-
тельно отверг перед Олимпиадой в Рио президент Между-
народного олимпийского комитета (МОК) Томас Бах, в дей-
ствительности степень этой дискриминации несколь-
ко преувеличивают. Разве отстранения — за свой, за чу-
жой допинг — означают запрет на занятие любимым ви-
дом спорта? Они означают запрет на выступление в кон-
кретном «корпоративном» соревновании, права на кото-
рое принадлежат МОК, Международному паралимпийско-
му комитету, Международной федерации легкой атлети-
ки, Международному союзу биатлонистов или вот боксер-
ской организации под названием WBC. С такими мы пос-
тоянно сталкиваемся в обычной жизни. Но — не запрет на 
профессию.

Отвергая «коллективную ответственность», и Томас Бах, 
и отряд солидарных с ним функционеров действовали, ка-
жется, подразумевая, что их — олимпийский — случай со-
вершенно не равноценен увольнению за игнорирование 
бессмысленного офисного дресс-кода с ободряющими сло-
вами на прощание: «Устройся в соседнюю контору, там его 
нет». Они действовали как люди, уверенные, что их кара мо-
жет и вправду сломать судьбу, что их состязаниям нет аль-
тернативы.

Но если попавшим под санкции и не поехавшим на 
Олимпиаду спортсменам после нее раздают денежные 
премии от государства и должности, а и так находящему-
ся на испытательном сроке боксеру со свежей положи-
тельной допинг-пробой после победы нокаутом устраива-
ет овацию 15-тысячный зал, эта уверенность может и про-
пасть. На отверженных такие спортсмены не очень похо-
жи. А это ведь камень с души, когда выносишь обвинитель-
ный приговор.

С июля, с тех пор как Россию 
 трясет грандиознейший из всех, 
которые  когда-либо происходили, 
допинговый кризис,  
она уже приноровилась 
 реагировать на выписываемые 
время от  времени санкции

РЕЗУЛЬТАТ

Биатлон
Этап Кубка мира в Нове-Место (Чехия)
Мужчины. Гонка преследования, 12,5 км. 1 (1-й в спринте). Мартен Фуркад (Франция) — 
32.53,6. 2 (2). Антон Шипулин (Россия) — отставание 30,2. 3 (16). Кентен Фийон Майе (Фран-
ция) — 38,3…11 (41). Евгений Гараничев — 1.28,3…14 (12). Максим Цветков (Россия) 
—1.41,1. Масс-старт. 15 км. 1. Мартен Фуркад (Франция) — 36.18,9 (1 штрафной круг). 2. Симон 
Шемпп (Германия) — отставание 8,3 (2). 3. Антон Бабиков — 9,4 (1)… 6. Матвей Елисеев — 11,0 
(2)… 12. Антон Шипулин — 40,0 (2)… 22. Максим Цветков (все — Россия) — 1.25,7 (2).
Общий зачет. 1. Фуркад — 468 очков. 2. Шипулин — 310. 3. Йоханнес Бё — 308. 4. Уле Эйнар Бь-
орндален (оба — Норвегия) — 258. 5. Шемпп — 251. 6. Цветков — 240… 13. Бабиков — 178… 16. 
Елисеев — 163. 
Женщины. Гонка преследования, 10 км. 1 (2-я в спринте). Анаис Шевалье (Франция) — 
30.38,1. 2 (7). Доротея Вирер (Италия) — отставание 9,5. 3 (1). Татьяна Акимова —19,4. Масс-
старт. 12,5 км. 1. Габриэла Коукалова (Чехия) — 34.42,1 (1 штрафной круг). 2. Лаура Дальмайер 
(Германия) — отставание 3,1 (2). 3. Доротея Вирер (Италия) — 9,7 (1)… 10. Татьяна Акимова (Рос-
сия) — 48,1 (2).
Общий зачет. 1. Дальмайер — 410 очков. 2. Кайса Мякяряйнен (Финляндия) — 312. 3. Коукалова — 
305… 9. Акимова — 221.

Хоккей
Чемпионат НХЛ
«Торонто»—«Питсбург» 2:1 (овертайм; Зайцев, 1+0 — Малкин, 1+0). «Оттава»—«Нью-Джер-
си» 3:1. «Детройт»—«Анахайм» 6:4. «Вашингтон»—«Монреаль» 1:2 (Овечкин («Вашингтон»), 0+1). 
«Каролина»—«Буффало» 2:1 (буллиты). «Сент-Луис»—«Чикаго» 4:6 (Панарин («Чикаго»), 1+2). 
«Нэшвилл»—«Нью-Йорк Рейнджерс» 1:2 (буллиты). «Эдмонтон»—«Тампа-Бей» 3:2 (буллиты; Несте-
ров («Тампа-Бей»), 0+1). «Даллас»—«Филадельфия» 3:1. «Миннесота»—«Аризона» 4:1. 

Итоговая таблица Кубка «Первого канала»
 И В ВО ВБ ПБ ПО П Ш О
1. Швеция 3 2 0 0 0 0 1 8:7 6

2. Россия 3 2 0 0 0 0 1 10:7 6

3. Финляндия 3 1 0 0 0 0 2 9:10 3

4. Чехия 3 1 0 0 0 0 2 7:10 3

Таблица Евротура
 И В ВО ВБ ПБ ПО П Ш О
1. Россия 6 5 0 0 0 0 1 21:10 15

2. Чехия 6 3 0 0 0 0 3 18:19 9

3. Финляндия 6 2 0 0 0 0 4 17:21 6

4. Швеция 6 2 0 0 0 0 4 14:20 6

Кубок «Первого канала» — 
второй этап хоккейного 
Евротура
Второй тур. Россия—Чехия 5:1.  
Финляндия—Швеция 2:4.
Третий тур. Чехия—Швеция 4:1.  
Россия—Финляндия 4:3.

К О Н Т Е К С Т
У  К У Б К А  « П Е Р В О Г О  К А Н А Л А »  М О Ж Е Т  П О М Е Н Я Т Ь С Я 
Т И Т У Л Ь Н Ы Й  С П О Н С О Р

Первый вице-президент Федерации хоккея 
России (ФХР) Роман Ротенберг допустил, что 
титульный спонсор Кубка «Первого канала» 
в следующем сезоне будет другим. «Это 
возможно,— ответил господин Ротенберг 
журналистам на вопрос, возможна ли смена 
титульного спонсора турнира.— Мы сейчас 
обсуждаем это с якорными спонсорами, 
ведем переговоры. Но участие в этом проекте 
телевизионного федерального канала очень 

важно. Важно, чтобы все имели возмож-
ность, особенно в регионах, смотреть матчи 
турнира».

Первоначально прямые трансляции мат-
чей сборной России против сборных Чехии 
и Финляндии должны была пройти на «Первом 
канале» (см. стр. 10), но из-за низких рей-
тингов руководство телеканала отказалось от 
показа в пользу традиционной сетки вещания. 
 «Р-Спорт»

Десятая игровая неделя 
чемпионата Единой лиги 
ВТБ порадовала болельщи-
ков сразу двумя топ-мат-
чами. В первом ЦСКА легко 
справился с «Химками» — 
95:79 — и вернулся на пер-
вую строчку таблицы, кото-
рую всего на день уступил 
УНИКСу. Во втором «Ло-
комотив-Кубань» в гостях 
обыграл «Зенит» со счетом 
68:62 и поднялся на третье 
место.

ЦСКА и «Химки» подошли 
к очередному, уже 91-му очно-
му противостоянию (из 90 пре-
дыдущих матчей армейцы не 
смогли победить только в 17) 
с ощутимыми кадровыми про-
блемами. Москвичи снова вы-
нуждены были обходиться без 
Нандо де Коло, все еще не вос-
становившегося после травмы 
бедра. Но если без француза 
ЦСКА уже приноровился обхо-
диться, то вот отсутствие у «Хи-
мок» Алексея Шведа, которого 
свалил грипп, безусловно, ста-
ло опасной потерей для под-
московной команды.

Ее последствия прояви-
лись в первые же минуты мат-
ча. «Химки» позволяли ЦСКА 
играть уж слишком размаши-
сто, почти не создавая сопер-
нику проблем с проходами 
под щит, раз за разом отдавая 

подборы и отвечая на меткие 
броски армейцев с отнюдь не 
стопроцентной точностью. 
При этом быстрые отрывы, на 
которые «Химки» традицион-
но делают ставку, не шли у го-

стей совершенно. В итоге пер-
вая четверть превратилась для 
ЦСКА в нечто похожее на раз-
минку, когда выходят на пар-
кет и забивают практически 
все игроки. Особенно выде-
лялся Аарон Джексон, «настре-
лявший» за матч 20 очков. 

Нельзя сказать, что гости 
не старались переломить ход 
противостояния. Главный тре-
нер «Химок» Душко Иванович 
пытался найти вариант, кото-

рый позволил бы его команде 
вернуться в игру, и был даже 
момент, когда показалось, что 
он его нащупал. Уже в нача-
ле третьей четверти химчане 
выдали очень сильный отре-
зок и почти достали ЦСКА, су-
мев сократить отставание все-
го до четырех очков. Но имен-
но тут особенно заметно стало 
проявляться преимущество 
хозяев в длине скамейки, ча-
сто выручающее их как в мат-
чах Единой лиги ВТБ, так и во 
встречах Евролиги. Примени-
тельно ко вчерашнему матчу 
достаточно сказать, что у «Хи-
мок» игроки скамейки набра-
ли 43 очка, а у ЦСКА этот пока-
затель составил 67 баллов.

В общем, ответ ЦСКА на 
рывок «Химок» был быстрым 
и вполне болезненным. Нет, 
нокаута не случилось, но на за-
ключительную четверть «Хим-
ки» выходили, уступая десять 
очков, что слишком много, 
учитывая класс противосто-
явшего им соперника. И даль-
нейший ход игры это только 
подтвердил: ЦСКА победил 
95:79 и вернулся на первую 
строчку чемпионата, которую 
всего на день уступал УНИКСу, 
еще в субботу взявшему верх 
над «Автодором».

В еще одном топ-матче уик-
енда «Зенит» принимал «Локо-
мотив-Кубань». И это проти-
востояние было, может, даже 
более принципиальным, чем 
встреча ЦСКА и «Химок». Дело 
в том, что именно осечка в иг-
ре против «Зенита» в послед-
нем туре «регулярки» прош-
лого сезона фактически ли-
шила «Локомотив» шансов на 

попадание в Евролигу (в play-
off Единой лиги ВТБ красно-
дарцы попали в одну полови-
ну сетки с ЦСКА, пройти кото-
рый в серии до трех побед не 
представлялось возможным). 

С тех пор «Локомотив» 
в том, что касается состава, 
сильно изменился, но особо-
му настрою команды именно 
на «Зенит» это не помешало. 
Больше того, гости настолько 
мощно начали матч, что созда-
валось впечатление, будто они 
вознамерились, будь такое воз-
можно, выиграть досрочно. 

К большому перерыву от-
рыв «Локомотива», контроли-
ровавшего все аспекты иг-
ры, достиг 14 очков. Но «Зе-
нит» как-то сумел собраться. 
Хозяева понемногу отъедали 
преимущество у «Локомоти-
ва», пользуясь тем, что его ли-
деры — Андрей Зубков, Мэтт 
Дженнинг, Кевин Джонс, Рай-
ан Брокхофф — заметно под-
устали.

В результате хозяева все-та-
ки порадовали своих болель-
щиков концовкой. Однако ре-
шающий момент игры все же 
лучше отработали гости. «Локо-
мотив», который в этом сезоне 
уже упускал победы на послед-
них секундах, на этот раз сыг-
рал очень надежно, за послед-
ние пару минут создав (ключе-
выми тут стали попадания Зуб-
кова со штрафных) и удержав 
шестиочковый отрыв — 68:62. 
Таким образом, краснодарцы 
поквитались с «Зенитом» за 
поражение в прошлом сезоне 
и вышли на третье место, по-
теснив с него «Химки».

Александр Петров

ЕДИНАЯ ЛИГА ВТБ

ЦСКА вернулся вперед
А «Локомотив-Кубань» поквитался за прошлое

Центровой ЦСКА Джеймс 
Огастин (в центре) впер-
вые внес вклад в победу 
армейцев над своей  
бывшей командой 
ФОТО ЮРИЯ МАРТЬЯНОВА

Регулярный 
чемпионат
«Автодор» (Россия)—УНИКС (Россия) 
77:84. «Енисей» (Россия)—«Цмоки-Минск» 
(Белоруссия) 88:70. «Нижний Новгород» 
(Россия)—«Парма» (Россия) 115:94. ЦСКА 
(Россия)—«Химки» (Россия) 95:79. «Зенит» 
(Россия)—«Локомотив-Кубань» (Россия) 
62:68.

Турнирная таблица
 И В П % побед
1. ЦСКА 10 9 1 90,0

2. УНИКС 10 9 1 90,0

3. «Локомотив-Кубань» 10 8 2 80,0

4. «Химки» 9 7 2 77,8

5. «Зенит» 9 6 3 66,67

6. «Астана» 9 5 4 55,6

7. «Енисей» 10 5 5 50,0

8. ВЭФ 9 4 5 44,4

9. «Цмоки-Минск» 10 3 7 30,0

10. «Нижний Новгород» 9 2 7 22,2

11. «Калев» 9 2 7 22,2

12. «Автодор» 10 2 8 20,0

13. «Парма» 10 0 10 0,0

Лучшим нападающим Кубка 
«Первого канала» признали  
форварда сборной России  
Илью  Ковальчука (№71) 
ФОТО ДМИТРИЯ ЛЕБЕДЕВА
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